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« К О С М О С -2 5 » —В ПОЛЕТЕ

С о о б щ е н и е  Т А С С
27 февраля 1964 года в (Советском Союзе произведен очередной 

запуск искусственного спутника Земли «Космос-25».
На борту спутника установлена научная аппаратура, предназначен

ная для продолжения исследований космического пространства в со
ответствии с программой, объявленной ТАСС 16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с параметрами:
— начальный период обращения 92,27 минуты;
— максимальное расстояние .от поверхности Земли (в апогее) 526

километров; ^
— минимальное расстояние (в перигее) 272 километра;
— угол наклона орбиты к плоскости экватора 49 градусе».
Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеются:
— радиопередатчик, работающий на частоте 90,022 мегагерца;
— радиосистема для точного измерения элементов орбиты;
— радиотелеметрическая система для передачи на Землю данных 

о работе приборов и научной аппаратуры.
Установленная на спутнике аппаратура работает нормально.
Координационно-вычислительный центр ведет обработку посту

пающей информации.

Все во имя человека, для £ііі(ш іп ііііііп інш ш ііііііііііііііііііііііп ііііііііііііііш іііііін ііііітл іпп ііпп ііііп іп іш іііііііііііііііііш іііііііііііііііііш іп іш п£
блага человека — этим вели
ким принципом пронизана дея
тельность нашей партии, ее ле
нинского Ц К. Каждый из нас 
вновь и вновь убеждается, как 
последовательно, настойчиво и 
конкретно решает партия ко 
ренные вопросы экономического 
строительства в нашей стране,
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В декабре прошлого года Пле
нум Ц К  КПСС принял истори
ческие решения об ускоренном 
развитии химической’ промыш
ленности, определил основные 
направления развития сельско
го хозяйства, его химизации. 
Февральский Пленум наметил 
важные меры по дальнейшей 
интенсификации сельского хо
зяйства.

Февральский Пленум Ц К  
КПСС подчеркнул, что дальней
ший ускоренный подъем сель
ского хозяйства является удар
ным фронтом коммунистическо
го строительства, делом всей 
партии, всего народа.

Трудящиеся городов, рабо
чих поселков и районных цент
ров нашей области оказывают 
труженикам села большую по
мощь в строительстве производ
ственных помещений, механи
зации трудоемких процессов, 
электрификации поселков и 
ферм, в укреплении производ
ственной базы, проведении по
левых работ. Шефы помогают 
сельским коммунистам улучшать 
партийно-организаторскую, иде
ологическую и культурно-мас
совую работу.

В 1963 году предприятия 
Томска изготовили для колхо
зов и совхозов области запас
ных частей и изделий на 100 
тысяч рублей. Хорошо трудят
ся над выполнением заказов 
для села коллективы заводов

ГЗрагпский 
привет 

монгольского 
народа

В связи с 18-й годовщиной со 
s дня подписания договора о друж-
< бе и взаимопомощи и соглашения 
\ об экономическом и культурном 
\ сотрудничестве между МНР и
< СССР руководители МНР товари- 

щи Ю. Цеденбал и Ж. Самбу при-
s слали телеграмму товарищам 
ь Н. С. Хрущеву и Л. И. Брежневу.
> Ю. Цеденбал и Ж. Самбу пере- 
\ дают советскому народу горячий 
) братский привет и сердечные no
li здравления монгольского народа.
 ̂ Они подчеркивают, что заключе-

< ние договора и соглашения яви- 
I; лось важной вехой в истории раз-
< вития дружественных отношений 
і между МНР и СССР. Монгольская
< народно-революционная партия и
< весь монгольский народ, говорит- 
•, ся далее в телеграмме, горячо при- 
! ветствуют и полностью поддержи-
> вают неустанные усилия и муд

рые, последовательные шаги
I славной Коммунистической партии 

Советского Союза, ее ленинского
> Центрального Комитета во главе 
■ с верным марксистом-леяинцем 
I товарищем Н. С: Хрущевым, на

правленные на дальнейшее
; укрепление и развитие отноше-
> ний дружбы, братства и сотруд- 
{, ничества народов социалистиче-
< ских стран, на упрочение едияст- 
J ва и сплоченности стран социали-
< стического содружества и между-
< народного коммунистического 
\ движения, на защиту чистоты ве- 
\ лигах идей марксизма-ленинизма, 
s на сохранение и упрочение мира 
5 и безопасности народов.
< По случаю знаменательной да- 
I ты министр иностранных дел
£ МНР М. Дугэірсурен прислал по- : 
\ здравительную телеграмму мини-

І стру иностранных дел СССР А. А. 
Громыко.

(ТАСС).

подшипникового, электромеха
нического. резиновой обуви.

Деловые отношения сложи
лись между рабочими Томского 
лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината и 
колхозниками сельхозартели 
«Рассвет» Шегарского управле
ния. Рабочие комбината в кол
хозе построили свинарник, те
лятник, доильный зал, оказали 
помощь в строительстве клуба, 
в ремонте машин, приобретении 
оборудования.

С большой благодарностью 
отзываются о своих шефах — 
рабочих Томского электролам
пового завода— труженики кол
хоза имени X X II  съезда КПСС 
Зырянского управления. Шефы 
оборудовали ремонтную мастер
скую колхоза, помогли различ
ными инструментами и материа
лами. Дирекция завода, партий
ная, профсоюзная и комсомоль
ская организации поддержива
ют постоянные связи с колхо
зом. Представители завода 
присутствуют на колхозных со
браниях, слетах передовиков 
сельского хозяйства, а колхоз
ники и колхозницы —. на за
водских собраниях, празднич
ных торжествах. Заводская мо
лодежь скомплектовала для 
колхоза библиотечку, оформила 
Книгу почета. Коллектив худо
жественной самодеятельности 
выезжает на село с концертны
ми программами.

Связь города с селом благо
творно сказывается на произ
водственной деятельности, у к 

реплении трудовой дисциплины, 
улучшении массово-политиче
ской работы ка к на городских 
предприятиях, так и в колхозах 
и совхозах. Помощь, оказывае
мая селу трудящимися города, 
способствует быстрейшему вы
полнению социалистических
обязательств, принятых колхо
зами и совхозами области по 
резкому увеличению производ
ства и продажи государству 
сельскохозяйственных продук
тов.

Но в проведении шефской 
работы имеются и недостатки. 
Руководители и партийные ор
ганизации некоторых предприя
тий формально относятся к  сво
им шефским обязанностям. В  
ряде предприятий и организа
ций не составляются планы 
оказания шефской помощи, не 
подводятся итоги работы, не 
практикуются отчеты за работу 
своего «зеленого» цеха. Партий
ные, профсоюзные и комсомоль
ские организации недостаточно 
хорошо знают жизнь обществен
ных колхозных и совхозных ор
ганизаций, мало оказывают им 
практической помощи.

Несмотря на большую шеф
скую помощь сельскому хозяй
ству в 1963 году, объем выпол
ненных работ оказался даже 
ниже уровня 1962 года. И в 
этом году строительство и ме
ханизация ряда объектов, вы
полняемых шефами, ведется 
очень медленно и во многих 
случаях с плохим качеством.

В недостатках шефской рабо

ты повинны не только работни
ки промышленности. Отдельные 
председатели колхозов и дирек
тора совхозов также занимают 
неправильную позицию, прояв
ляют пассивность, а в ряде слу
чаев требуют от городских ор
ганизаций непосильную или 
безвозмездную помощь, предъ
являют необоснованные претен
зии, но сами не предпринимают 
никаких практических мер для 
улучшения сложившихся отно
шений.

Серьезные обязательства при
няли на себя работники про
мышленности нашей области в 
этом году. Они решили для 
сельского хозяйства изготовить 
из сэкономленных материалов 
на 100 тысяч рублей запасных 
частей и инструментов. Работ
ники строительных организа
ций решили для бесперебойного 
снабжения сельского хозяйства 
и лесной промышленности элек
троэнергией досрочно сдать в 
эксплуатацию высоковольтную 
линию электропередач Томск — 
Асино, Асиновскую, Могочин- 
скую и Кетскую электростанции, 
Асиновскую и Малиновскую 
подстанции. Решено также по
строить овоще-фруктохранили- 
ща емкостью на 4.100 тонн. 
Труженики лесной промышлен
ности приняли обязательство 
ввести в эксплуатацию три 
установки для производства 
хвойно-витаминной муки.

Выполнить социалистические 
обязательства — ваш долг, тру
женики промышленности и стро

ительства. И не только выпол- ф 
нить! В ходе практической ра
боты по подъему сельскохозяй
ственного производства, несом
ненно, возникнут и новые по
требности и новые возможно
сти для проявления инициати
вы. Вот почему надо крепить 
деловые связи промышленных 
и сельских парторганизаций, со
дружество коллективов пред
приятий, строек с тружениками 
колхозов и совхозов.

Огромные задачи стоят пе
ред деятелями науки. Сейчас, 
например, ученые пединститута, 
университета помогают в созда
нии агрохимических лаборато
рий, в освоении почвенных карт. 
Наши ученые призваны помочь 
труженикам села внедрить в 
сельскохозяйственное производ
ство новые препараты для сти
мулирования роста животных и 
повышения их продуктивности, 
средства химической защиты 
растений, научить работников 
совхозов и колхозов правильно 
использовать удобрения. Том
ские ученые должны также по
мочь совхозам и колхозам про
вести экономический анализ хо
зяйственной деятельности.

Дальнейший подъем сельско
го хозяйства нашей области, 
увеличение производства сель
скохозяйственной продукции во 
многом зависят от того, какую 
помощь труженикам села ока
ж ут горожане. Вот почему в 
шефской работе должны при
нять самое активное участие 
все коллективы, все трудящие
ся городов, рабочих поселков, 
районных центров. Все совет
ские люди должны внести свою 
долю труда и творческой ини
циативы в создание в стране 
изобилия продовольственных 
товаров для населения и сырья 
для промышленности.

В интересах советско-датского сотрудничества
В совместном советско-датском 

коммюнике, подписанном в Моск
ве 27 февраля Председателем Со
вета Министров СССР Н. С. Хру
щевым и премьер-министром Да
нии Е. О. Крагом, подведены ито
ги пребывания главы датского пра
вительства в СССР с 19 по 28 фев
раля 1964 года.

В коммюнике говорится, что во 
время бесед Е. О. Крага с 
Н. С. Хрущевым были затронуты 
вопросы, представляющие взаим
ный интерес для Советского Союза 
и Дании, а также актуальные меж
дународные вопросы. Переговоры, 
носившие откровенный характер, 
способствовали более глубокому 
взаимному пониманию точек зре
ния каждой из сторон. Была выра
жена уверенность, что # предстоя

щий визит Н. С. Хрущева в Да
нию, так же как и визит Е. О. Кра
га в Советский Союз, будет содей
ствовать дальнейшему укреплению 
взаимопонимания и развитию все
стороннего сотрудничества между 
Советским Союзом и Данией.

Во время обсуждения междуна
родного положения с обеих сторон 
была подчеркнута необходимость 
разрешения международных про
блем, создающих противоречия 
между странами, мирным путем. 
Оба правительства подтвердили 
свою волю не ослаблять усилий в 
поисках решений, которые могли 
бы содействовать укреплению все
общего мира, особенно в Европе.

Состоялся обмен мнениями по 
вопросу о всеобщем н полном раз-

Подписание совместного советско- 
датского коммюнике

В Большом Кремлевском двор- I Коммюнике подписали Председа- 
, тель Совета Министров СССР

це 27 февраля состоялось подписа- I pj q Хрущев и премьер-министр 
ние совместного советско-датского I Дании Енс Отто Краг.
коммюнике.

Невозможно сейчас предста
вить себе жизнь любой ячейки 
нашего советского общества без 
активного участия в ней много
численных добровольных по
мощников. Указание X X II съез
да КПСС о повышении роли обще
ственных организаций вызвало 
бурный рост творческой активно
сти трудящихся. *

— Это видно и на примере на
шего района, — отметил в своем 
докладе о работе райкома партии 
по развитию общественных начал 
в партийных, профсоюзных и хо
зяйственных организациях про
мышленности и строек на втором 
пленуме Томского горкома КПСС 
секретарь Кировского райкома пар
тии тов. Панферов.

Тысячи активистов по велению 
своей совести участвуют в работе 
различных комиссий в партийных, 
профсоюзных, комсомольских ор-

(ТАСС).

оружении, а также о прекращении 
испытаний ядервого оружия. С со
ветской стороны было выражено 
понимание того, что правительство 
Дании не разместило и не наме
ревается размещать ядерное ору
жие на датской территории.

Значительное место в коммюни
ке уделено развитию экономиче
ских отношений между СССР и 
■Данией. Констатируется, что дол
госрочное соглашение, заключен
ное между обеими странами в но
ябре 1963 года, должно сделать 
возможным значительное расшире
ние советско-датского товарооборо
та. Сообщается, что во время пре
бывания премьер-министра Е. О. 
Крага был подписан новый кон
тракт на поставку из Дании в Со
ветский Союз трех рефрижератор
ных судов в дополнение к  судам, 
которые уже строятся в Дании для 
СССР.

Датская сторона высказала по
желание принять участие в по
ставках в СССР машин и оборудо
вания для производства удобрений 
и поставках ядохимикатов.

Достигнута договоренность о 
направлении советских специали
стов в Данию для ознакомления с

датским животноводством и расте
ниеводством.

Обе стороны выразили удовлет
ворение тем, что во время пребы
вания премьер-министра Дании в 
Москве было подписано соглаше
ние об урегулировании взаимных 
финансовых, имущественных и 
других претензий, связанных с 
вхождением в Советский Союз 
прибалтийских республик, запад
ных областей Украины и Белорус
сии, а также претензий, относя
щихся к  Калининградской области 
РСФСР.

(ТАСС).

В механизированном отряде Калтайской фермы совхоза «Тахтамы- 
шевский» хорошо идет ремонт тракторов. Здесь заканчивается сборка 
последнего трактора.

— Если отремонтируем плохо машины, то и работать будет плохо, 
— говорит тракторист Александр Демьянович Подшивалов.. — Каче
ство ремонта у нас только хорошее.

На снимке: тракторист А . Д. Подшивалов и начальник механизиро
ванного отряда Н. И. Никитин за ремонтом трактора в мастерской 
совхоза.

Фото Ф. Хитрииевича.

Руководители передовых бригад выступают 
в Совете народного хозяйства РСФСР

На заседании президиума Сдвета 
народного хозяйства РСФСР 27 фев
раля выступили руководители бригад 
коммунистического труда —  свер
ловщиц Люберецкого завода сельско
хозяйственного машиностроения 
М. Н. Соломатина и вязальщиц Ко- 
синской трикотажной фабрики Н. И. 
Гольцов. Они рассказали, как их 
коллективы за счет сокращения руч
ного труда и вспомогательного вре
мени стали работать более произво
дительно.

Члены бригады тов. Соломатиной 
при обработке ряда деталей примени
ли многоместные приспособления 
вместо одноместных. Это позволило 
уменьшить затрагиваемое на опера
цию время до 30 процентов. Закреп
ление некоторый деталей в приспо
соблениях производилось вручную 
винтовыми зажимами. По предложе
нию бригады их заменили пневмати
ческими. Осуществлены некоторые 
другие предложения сверловщиц. В 
результате производительность тру
да на каждом рабочем месте повыси
лась на 5— 10 процентов.

В бригаде вязальщиц помощника

мастера Н. II. Гольцова установлен 
постоянный контроль за работой ма
шин, качеством намотки перераба
тываемой пряжи. Члены бригады 
изучили вверенную им технику. Ат
тестационная комиссия фабрики при
своила им звание помощников масте
ра третьего разряда. Мелкий ремонт 
и наладка машин здесь выполняются 
зачастую своими силами.

Президиум СНХ РСФСР одобрил 
опыт работы передовых бригад, уме
ло использующих резервы повыше
ния производительности труда. Сов
нархозам экономических районов Рос
сийской Федерации, руководителям 
предприятий рекомендовано совмест
но с профсоюзными комитетами ши
роко распространить этот опыт. Не
обходимо, отмечается в решении 
СНХ РСФСР, организовать массовое 
движение рабочих и инженерно-тех
нических работников за сокращение 
ручного труда и вспомогательного 
времени на основе механизации про
изводственных процессов, внедрения 
прогрессивного инструмента и дру
гих мероприятий

(ТАСС).

К СОВЕТСКО-КОРЕЙСКИМ ТОРГОВЫМ ОТНОШЕНИЯМ
В Пхеньяне состоялись пере

говоры между торговыми делега
циями СССР и КН ДР, протекав
шие в духе взаимопонимания. 
27 февраля подписан протокол о 
товарообороте между обеими стра
нами на 1964 год.

Советский Союз будет постав
лять в Корейскую Народно-Демо-

и оборудование, нефтепродукты, 
хлопок, прокат черных и цветных 
металлов, ферросплавы, трубы, хи
мические товары, автотракторные 
шины и другие промышленно
сырьевые товары. КН Д Р  поставит 
в нашу страну различные неруд
ные ископаемые, цветные и чер
ные металлы, электроизоляторы,

критическую Республику машины магнезитовый клинкер, карбид

кальция, хлорную известь, листо
вой табак, яблоки и другие това
ры.

Взаимные поставки товаров бу
дут способствовать дальнейшему 
укреплению торговых и экономи
ческих связей между СССР и 
КН ДР, укреплению дружбы меж
ду советским и- корейским народа
ми.

(ТАСС).

П о д с к а з а н н о е  ж и з н ь ю

Интенсификация сельского хозяйства—  
в с е н а р о д н а я  з а д а ч а

I I I  п л е н у м  В Ц С П С

МОСКВА, 27 февраля. (ТАСС). В Колонном зале Дома Союзов сегодня 
начал свою работу Ш  пленум ВЦСПС. С докладом о задачах профессію- 
нальных союзов в связи с решениями февральского Пленума ЦК КПСС вы
ступил председатель ВЦСПС тосв. В. В. Гришин.

Осуществление программы интенсификации сельскохозяйстветгного про
изводства, намеченной февральским Пленумом ЦК КПСС, сказал В. В. Гри
шин, требует дальнейшего совершенствования организаторской и воспи
тательной работы среди тружеников села, умелого использования мате
риально-технических средств, достижений науки и передового опыта. 
Важная роль в этом принадлежит профессиональным союзам.

Сельские профсоюзные организации, подчеркнул В. В. Гришин, должны 
шире развернуть социалистическое соревнование и его высшую форму —  
движение за коммунистический труд.

В докладе В. В. Гришина определены конкретные задачи профсоюзных 
организаций в борьбе за интенсификацию сельскохозяйственного произ
водства, дальнейшее улучшение условий труда, бытового и культурного 
обслуживания жителей деревни. Значительное место в докладе заняли воп
росы выполнения промышленностью страны заказов для сельского хозяй
ства.

По докладу развернулись прения.

ганизациях, в деятельности Сове
тов, в технических самодеятель
ных организациях, в спортивных, 
культурно-просветительных обще
ствах и советах, в охране общест
венного порядка.

С каждым годом увеличивается 
армия общественников, совершен
ствуются формы их работы.

Активно действуют при райкоме 
партии комиссии идеологическая, 
для предварительного рассмотре
ния дел о приеме в партию и пер
сональных дел коммунистов, рас
ширились ряды нештатных инст
рукторов.

Все большую роль в управлении 
производством играют постоянно 
действующие производственные со
вещания, научно-технические об
щества, технико-экономические со
веты, первичные организации об
щества изобретателей и рациона
лизаторов, общественные конст
рукторские бюро и бюро экономи
ческого анализа.

На заводе «Сибэлектромотор» 
значительно повысилась роль пер
вичной организации научно-техни
ческого общества после того, как 
она взяла на себя функции техни
ческого совета завода. В обществе 
действует шесть секций: механиза
ции и автоматизации, технологиче
ская, по качеству выпускаемой 
продукции и другие. Совет обще
ства решает вопросы реконструк
ции завода, внедрения новой тех
ники, освоения новой продукции. 
На заводе активно работает 37 
творческих бригад рационализато
ров и изобретателей.

— Многое сделало для улучше
ния работы управления наше по
стоянно действующее совещание, 
— говорит главный инженер 
СУ-11 треста «Томскстрой» тов. 
Чечни. — В прошлом году общест
венники тщательно изучили вопро
сы улучшения качества строи-

П ЛЕН У М А  ТОМ СКОГО 
Г О Р К О М А  К П С С

тельства, повышения квалифика
ции рабочих, подготовки строек к 
зиме, техники безопасности, помог
ли найти новые резервы и поста
вить их на службу производству.

Повысилась роль партийных ко
миссий на электромеханическом 
заводе. Особенно большой опыт на
копила комиссия по качеству, воз
главляемая начальником термине: 
ского цеха тов. Гончаровой.

С каждым днем повышается 
роль на заводах и стройках орга
нов партийно-государственного кон
троля. В группах и постах содейст
вия контролю в районе объедине
но около тысячи народных контро
леров. Активно действуют группы 
на заводах манометровом, электро
механическом и некоторых других.

— Очень хорошо, — говорит 
электрик подшипникового завода 
тов. Малиновский, — что с каж 
дым годом расширяется сфера уча
стия общественности в жизни пред
приятий. В прошлом году, напри
мер, у нас созданы общественный 
отдел кадров и совет по повыше
нию культуры производства. Надо 
прямо сказать, что общественные 
инспектора вместе с активом сде
лали значительно больше для 
уменьшения текучести кадров, по
вышения культуры на заводе, чем 
штатные работники. Да оно и по
нятно. Что не могут сделать не
сколько штатных работников, под 
силу многочисленной армии энту
зиастов борьбы за новое.

Общественные отделы кадров 
созданы также на электролампо
вом и некоторых других заводах.

О

Побывавший на манометровом 
заводе секретарь парторганизации 
электромеханического завода тов. 
Николаев говорил о новых фор
мах, используемых приборострои
телями для укрепления связи за
вода со школой. Здесь работает 
политехнический совет, в состав 
которого входят представители за
вода, подшефной школы, органов 
народного образования.

— Такой совет, — говорит тов. 
Николаев, — мы обязательно со
здадим и у  себя на заводе.

Расширяется фронт работ обще
ственников и в учебных заведени
ях. Об этом рассказал секретарь 
парткома политехнического инсти
тута тов. Колесников. В институте 
активно работает два научно-иссле
довательских института на обще
ственных началах: техники высо
ких напряжений и электронной 
интроскопии. Обязанности дирек
тора, заместителей, главного инже
нера и другие выполняются учены
ми на общественных началах. Ин
ституты выполняют большой объ
ем научных и экспериментальных 
работ, в том числе и по договорам 
с предприятиями. Недавно создан 
еще один научно-исследователь
ский институт на общественных 
началах — химии и химической 
технологии.

Университеты культуры, право
вых знаний, здоровья, теоретиче
ские конференции, консультации, 
лекции, помощь совхозам и колхо
зам в организации агрохимической 
учебы — далеко не полный пере
чень работ, которые проводят уче

ные города на общественных нача
лах.

Интересным опытом поделился 
на пленуме секретарь неуставной 
партийной группы в жилом квар
тале тов. Воскресенский. Со
зданная по инициативе коммуни
стов проектного института «Томги- 
протранс» неуставная партийная 
группа многое сделала для 
улучшения воспитательной работы 
по месту жительства трудящихся. 
Она развернула лекционную про
паганду, мобилизовала жильцов 
на благоустройство квартала, орга
низовала работу среди детей.

Отмечая плодотворную работу 
многих общественных организаций, 
пленум отметил и большие недо
статки в этом важном деле.

Райком партии, многие партий
ные организации еще недостаточно 
опираются в своей деятельности 
на органы, созданные на общест
венных началах.

Некоторые партийные организа
ции, создав общественные органы, 
мало оказывают им помощи. Неко
торые из них работают плохо, есть 
и такие, которые бездействуют. 
Незаметна, например, роль произ
водственного совещания на элек
тромеханическом заводе, технико
экономических советов и бюро эко
номического анализа на заводах 
манометровом, железобетонных 
конструкций и в управлении 
«Спецстрой» треста «Томскстрой».

В организации общественных 
органов и руководстве ими еще не
мало формализма.

— По рекомендации райкома 
партии, — говорит кандидат в чле
ны горкома тов. Рудов, — на заво
де режущих инструментов был со
здан кабинет политпросвещения на 
общественных началах. Но числит
ся он лишь на бумаге. Помещения 
для кабинета нет. Не создан при 
нем и методический совет. Всю ра
боту ограничили сбором литерату

ры в од^н шкаф. Получив сооб
щение о создании кабинета, 
успокоился и райком. А  ведь 
кабинета фактически нет.

Некоторые партийные орга
низации мало помогают груп

пам и особенно постам содей
ствия партийно-государственно
му контролю. Не получая помо
щи, толкового инструктажа мно
гие из них не сумели ка к следует 
развернуть свою работу.

Пленум осудил неправильную 
практику некоторых партийных 
организаций, которые дают отдель
ным коммунистам сразу по не
скольку важных поручений. На 
пленуме приводились факты, ког
да отдельные активисты работают 
в четырех, пяти и даже шести об
щественных органах. Мало проку 
от такой работы.

— В развертывании обществен
ных начал в нашей работе, — го
ворил председатель Томского гор
исполкома тов. Грановесов, — мы 
нередко идем вширь: заботимся в 
первую очередь о создании новых 
общественных органов. Но забы
ваем о второй, наиболее важ
ной стороне .цела, — углублении 
содержания работы общественни
ков. Надо добиться, чтобы приве
сти в действий всю многотысячную 
армию активистов, чтобы каждая 
общественная организация была 
активным помощником партийных, 
советских, хозяйственных органи
заций о выполнении практических 
задач коммунистического строи
тельства.

На пленуме выступил первый 
секретарь Томского горкома КПСС 
тов. Бортников.

Пленум наметил конкретные ме
ры по развитию общественных на
чал в партийных, профсоюзных, со
ветских и хозяйственных организа
циях, по усилению творческой ак
тивности трудящихся в борьбе за 
досрочное выполнение семилетки, 
за воспитание нового человека.

-Е. М И ХАИ Л О В .
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О цехе шахтных 
кабелей на заводе 
«Томкабель» еще недав
но можно было услы
шать разное: «Цех со
временный, оснащенный 
первоклассной техникой».

Перелом
и... «от

стающий участок на заводе: с пла
ном не справляется, допущен пере
расход цветных металлов, завышена 
себестоимость изделий».

Один из крупнейших цехов на 
предприятии долгое время никак 
не мог выйти в число передовых. 
Объективных причин для отстава
ния не было. Все зависело от кол
лектива. Нужно было поднять у лю
дей чувство ответственности за по
рученное дело, убедить, что они мо
гут трудиться не хуже других.

Цех боролся за звание коллекти
ва коммунистического труда. Но со
ревнование не было массовым, ин
дивидуальные обязательства приня
ли меньше половины рабочих. Да 
и допускалось немало формализма, 
партийная и профсоюзная организа
ции повседневного руководства со
ревнованием за коммунистический 
труд не осуществляли.

С первого декабрѣ прошлого года 
на заводе начался общественный 
смотр организации соревнования за 
коммунистический труд. С чего в це
хе начали смотр? На совместном засе
дании партбюро цеха, цехкома, ком
сомольского бюро разработали поло
жение о проведении смотра, выбра
ли комиссию по руководству смот
ром. Состоялись собрания во всех 
сменах. Окончательно условия были 
утверждены на открытом партийном 
собрании.

Сразу же была обновлена нагляд
ная агитация, установлен стенд, 
рассказывающий о ходе смот
ра. На диспетчерских планерках 
мастера стали отчитываться за ор
ганизацию соревнования в своих 
коллективах.

Сразу же, по инициативе самих 
рабочих, начали пересматривать 
взятые обязательства —  индивиду
альные и коллективные. Члены 
бригад посменно приглашались на 
«треугольник», и здесь совместно 
обсуждались возможности каждого 
коллектива.

I ТРЕТИЙ НОМЕР 
Ж УРНАЛА  

I «КОММУНИСТ»
I Вышел в свет третий номер | 
{ теоретического и политического { 
} журнала Ц К  КПСС «Комму- {
{ нист».
\ Номер открывается пе.мдо- { 
{ вой статьей «Решения февраль- \ 
} ского Пленума Ц К  КПСС — в { 
j жизнь!» и статьей «Все рабочее t 
> время — делу» (по материалам { 
{ партийных органов и комитетов { 
{ партийно-государственного конт- \ 
j  роля). '
{ Под рубрикой «Экономика — { 
\ главное поле борьбы за комму- \ 
І низм» напечатаны статьи: пер- { 
/ вого секретаря Куйбышевского ( 
} промышленного обкома КПСС { 
\ А . Токарева — «Партийная ра- { 
\ бота на стройках химии», заме- \ 
і стителя председателя Госплана } 
{ РСФСР В. Лисицына — «Не- 5 
і которые общеотраслевые про- { 
\ блемы машиностроения», А . За- { 
\ харова — «Политическая эко- f 
t номия в техническом вузе», \ 
5 Г. Сурмило — «Отраслевая эко- \ 
{ номика в системе инженерного { 
J образования».
{ Раздел «Идеология, культу- \ 
} ра, жизнь» содержит статьи: / 
{ первого секретаря Ленинград- { 
( ского городского комитета { 
{ КПСС Г. Попова — «Социаль- t 
} ные исследования и идеологиче- * 
{ ская работа», Ал. Романова — \ 
\ «Высокое предназначение со- \ 
; ветского киноискусства», В. Ви- \ 
{ ноградова — «Наша музыка се- { 
{ годня», а также обзор материа- } 
{ лов совещания литераторов-пуб- { 
{ лицистов, созванного редакцией { 
{ журнала «Коммунист» и секре- { 
5 тариатом правления Московско- ' 
\ го отделения Союза писателей { 
' РСФСР. \
\ Опубликованы статьи: П. На- { 
\ умова — «Бонн: тревоги и по- { 
і иски», Ю. Щировского { 
} «Международные встречи марк- \ 
; систов», В. Серегина — «Марк- 5 
{ сизм и антимарксизм о пробле- / 
} ме народонаселения» и другие. \

Был такой случай. Бригадир Г. П. 
Петров предложил взять обязатель
ство выполнять ежемесячное зада
ние на 105 процентов, добиться вы
пуска изделий отличного качества. 
Тогда посоветовали рабочим записать 
в обязательства еще один пункт — 
экономить шланговую резину. Бри
гадир начал возражать.

—  Конечно, на плюсовых допу
сках работать легче, —  поправил 
бригадира вальцовщик В. В. Чента- 
рицкий, —  но мы обязаны и мо
жем добиться экономии резины.

Его поддержали остальные члены 
бригады. Так появился еще один 
пункт: сэкономить за месяц не ме
нее 1.000 килограммов резины.

В первый же месяц начали ска
зываться результаты смотра. Улуч
шилась трудовая дисциплина. Ожи
вилась деятельность общественных 
организаций. Было создано и непло
хо работает общественное норматив
ное бюро, возглавляет его опрессов- 
щик Г. И. Бабошин. Бюро взяло под 
свой^ контроль расходование фонда 
заработной платы. Есть и отдача. 
Если в ноябре перерасход фонда за
работной платы составил 1.609 руб
лей, то в декабре получена эконо
мия 4.766 рублей.

Недавно члены нормативного бю
ро обсудили план пересмотра норм 
на первое полугодие. В ближайшее 
время намечено перейти на много
станочное обслуживание на участке 
малых шестифазных машин. Для об
служивания двухфонарной машины 
будет создана сквозная бригада, ра
ботающая по одному наряду. Это по
зволит значительно сократить меж- 
дусменные простои.

В цехе решили перейти на бригад
ное обслуживание сигарообразных 
машин. Неопытные скрутчикй смо
гут учиться у более квалифициро
ванных, постепенно повышая свое 
мастерство.

В пересмотре норм активно уча
ствует большинство рабочих цеха. 
Члены бригады скрутчиков шестифаз
ных машин Г. С. Ананьев, И. П. Гу
бин, И. М. Кухаренко обратились к 

] 1 администрации с просьбой повысить 
{ им нормы выработки на 10 процен

тов. Рабочие сами предложили и 
мероприятия, которые помогут им

повысить производитель
ность труда. Часть из 
них уже внедрена. По
вышенные нормы брига
да ежедневно перевы
полняет.

Впервые в цехе в соревнование 
за коммунистический труд включи- j 
лись и инженерно-технические ра
ботники. Технологи А. И. Мецгер, 
В. Ф. Никонов, Г. Т. Матина обяза
лись за счет внедрения рационали
заторских предложений окупить свою 
полугодовую зарплату.

Ход смотра находится под посто
янным контролем партийной орга
низации. Опыт лучших бригад ре
шили сделать достоянием всех. Од
ними из первых все рабочие в смене 
мастера А. М. Свиридова приняли 
индивидуальные обязательства.

В бригаде, возглавляемой комму
нистом Н. С. Краевым, все рабочие 
добились звания ударников комму
нистического труда. Эта бригада 
уже несколько месяцев удерживает 
первенство на заводе. Бригады, бо
рющиеся за высокое звание, взяли 
шефство над заказами для пред
приятий Большой химии.

В дни смотра цех начал соревно
ваться с универсально-кабельным 
цехом, которому уже присвоено зва
ние коллектива коммунистического 
труда. Недавно передовики обоих це
хов собрались в Доме культуры за
вода, чтобы подвести итоги соревно
вания. В торжественной обстановке 
были вручены дипломы ударников 
коммунистического труда вальцовщи
ку  А. В. Красноперову, слесарям 
А. Т. Панчину, В. М. Нюреибергу, 
токарю Ф. 0. Гофману, бригадиру 
И. Архипову. Вечер прошел очень 
интересно. Участники художествен
ной самодеятельности обоих цехов 
выступили с большим концертом.

Сейчас в соревновании за комму
нистический труд участвует 90 про
центов рабочих. Значительно улуч
шились производственные дела. В 
декабре цех занял первое место сре
ди основных цехов завода, завоевал 
переходящее Красное знамя завко
ма.

Хорошо потрудился коллектив це
ха и в январе.

Это радует. Но еще больше дел 
впереди. Ведь цель коллектива —  до
биться звания цеха коммунистиче
ского труда.

И. СТАРЦЕВ.

В колхозах Ш егарского управления
На полтоннЫ 

болЬше
Р а с т у т  н а д о и  м о л о к а  в  к о л х о з е  

к  « Н о в ы м  п о б е д а м » . Д н е в н о й  у д о й  
о т  м о л о ч н о го  с т а д а  п р е в ы с и л  
2 .10 0  к и л о гр а м м о в  — э т о  по ч+ Н  н а  
п о л т о н н ы  б о л ь ш е , ч е м  з а  э т о  ж е  
в р е м я  в  п р о ш л о м  го д у .

Д о я р к а  Н и н а  Ш у т о в а  н а д а и в а е т  
о т  к а ж д о й  к о р о в ы  с в о е й  г р у п п ы  
п о  12 к и л о гр а м м о в  м о л о к а  в  с у т 
к и ,  Т а и с ь я  М а к а р о в а — -  п о -1 1  к и 
л о гр а м м о в . 95 п р о ц е н т о в  в а л о в о го  
н а д о я  м о л о к а  к о л х о з  п р о д а е т  г о 
с у д а р с т в у .

Г. З А Х А Р О В .

Не по лнял\, 
а по часам

П о л т о р ы  т о н н ы  п р и в е с а  у ж е  д а 
л и  в н ы н е ш н е м  го д у  т е л я т а , з а 
к р е п л е н н ы е  з а  т е л я т н и ц е й  Н о в о -

с е р г о в с к о й  ф е р м ы  к о л х о з а  и м е н и  
К и р о в а  Л ю б о в ь ю  Н и к о л а е в н о й  
К о з л о в е н о й . В  с р е д н е м  к а ж д ы й  и з  
ее 38 п и т о м ц е в  п р и б а в л я е т  за  
с у т к и  в  ве се  п о  800 гр а м м о в .

Д . В О Л О Д И Н .

Её вклад
П о л у ч и т ь  б о л ь ш е  д е ш е в ы х  пр» 

в е со в  с к о т а  — т а к  п о н и м а е т  
т е н с и ф и к а ц и ю  с е л ь с к о г о  х о з я й с т  
ва т е л я т н и ц а  к о л х о з а  « З а в е т ы  Л е 
н и н а »  М а р и я  Я к о в л е в н а  Л а п ш и н а . 
Д е в я т ь с о т  гр а м м о в  —  н а  с т о л ь к о  
е ж е д н е в н о  п р и б а в л я е т  в  ве се  к а ж 
д ы й  т е л е н о к , з а к р е п л е н н ы й  за  
М а р и е й  Я к о в л е в н о й . В с е х  т е л я т  у  
не е  30. З н а ч и т , к а ж д ы е  с у т к и  п р о 
и з в о д и т с я  27 к и л о гр а м м о в  м я с а . 
В о с е м ь с о т  к и л о гр а м м о в  го в я д и н ы  
в м е с я ц  — т а к о в  в к л а д  М а р и и  
Я к о в л е в н ы  Л а п ш и н о й  в  и н т е н с и 
ф и к а ц и ю  с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а .

В. В А Л Е Р И А Н О В .

Прохода Анатолий — водитель мотовоза паровозного депо Бере- 
гаевского леспромхоза. Работает всегда внимательно, без аварий. Ока
зывает помощь товарищам в ремонте и обслуживании мотовозов.

Молодой производственник борется за звание ударника коммуни
стического труда.

На снимке: Анатолий Прохода.
Фото Ф. Хитриневича.

Будни районной 
б о л ь н и ц ы

Ранние зимние сумерки опу
скаются все ниже и ниже, ве
черняя темнота плотно охвати
ла село. Постепенно затихает 
движение на улицах райцентра, 
гаснут в домах огни.

Ночь... Кажется, все село 
спит. Но вот в квартире работ
ника скорой медицинской помо
щи раздается тревожный теле
фонный звонок. Несколько ми
нут —  и Валентина Максикова 
у  постели больного.

Хотя Валя работает только 
первый год после окончания 
Колпашевского медицинского 
училища и ей всего двадцать 
лет, девушка своей чуткостью, 
внимательным отношением к 
больным заслужила уважение 
населения. Не раз приходилось 
ей глубокой ночью — и в  осен
нюю слякоть, и в зимний буран 
•— спешить на помощь, а иног
да и искать подводу, чтобы 
доставить больного в стационар.

Нередко Валя самостоятель
но оказывала помощь больному. 
Но на этот раз необходимо бы
ло срочное вмешательство хи
рурга. Только к  полночи боль
но^ был доставлен в хирургиче
ское отделение Чаинской район
ной больницы. Предстояло сде
лать сложную операцию желуд
ка.

...Нелегким был этот рабочий 
день для хирурга Александра 
Валентиновича Васильченко, 
два года назад окончившего 
Томский медицинский институт. 
Он сделал четыре операции, 
взял кровь у двух доноров для 
спасения тяжело больной. Те
перь снова предстояла борьба 
за жизнь человека. Рядом с хи
рургом надежный помощник —

старшая операционная сестра 
Александра Николаевна Кли
менко. Она четырнадцать лет 
работает старшей операционной 
сестрой в Чаинской районной 
больнице. Настоящий мастер 
своего дела.

Об Александре Валентинови
че говорят как о знающим, хо
рошем хирурге. На его ’ ■'счету 
уже десятки различных опера
ций, которые можно сделать в 
условиях районной больницы. А 
ведь еще совсем недавно па
циенты боялись идти на опера
цию к  «новенькому», вспоми
ная его опытного предшествен
ника Г. Я. Васецкого. Теперь 
больные знают: молодым ругам 
Александра Васильченко мои.но 
доверить жизнь.

Заслужить такое доверие 
А. В. Васильченко помог кро
потливый труд. Молодой хирург 
внимательно следит за дости
жениями медицины, много чи
тает по специальности. Это не 
мешает ему находить время для 
общественной работы: он высту
пает с лекциями перед населе
нием, по радио, руководит фа
культетом здоровья народного 

• университета культуры.
Активно участвует в борьбе 

за здоровье человека и техни
ческий персонал хирургическо
го отделения, медицинские се
стры. С глубокой благодар
ностью вспоминают о них па
циенты. Небольшой коллектив 
Чаинской районной больницы 
бдительно стоит на страже здо
ровья и жизни трудящихся.

М. А Л ГИ Н А . 
инструктор идеологическо
го отдела парткома Чаин- 
ского управления.

П р а к т и ч еск а я , ш к о л а  переЪового о п ы т а
П о л е в о д ы  и 

живот п о в о д ы  
передового в об
ласти совхоза „Рыболов- ♦ 
ский" Томского управления 
накопили хороший опыт в 
выращивании высокого уро
жая картофеля и сохране
нии молодняка крупного 
рогатого скота.

Н и ж е  мы п у б л и к у е м  м а те 
риал ы , р а с с к а з ы в а ю щ и е  о б  
э то м  о п ы те .

Полеводы и животноводы! 
ПЕРЕНИМАЙТЕі  ОПЫТ РЫБА- 
ЛОВЦЕ В.

202 ЦЕНТНЕРА КАРТОФЕШ 
С ГЕКТАРА

Никита Сергеевич Хрущев в своей 
речи на Пленуме ЦК КПСС говорил 
о том, что ускоренное развитие хи
мии и интенсификация сельского хо
зяйства создадут возможности для 
успешного решения задач коммуни
стического строительства, укрепле
ния экономической и оборонной мо
щи страны для более полного удов-

♦% ♦ ♦ ♦ ѵ4 ♦♦*♦♦♦♦*♦4 «в

П артийно-государственны й к о н тр о л ь  в д е й с тв и и

Центральная усадьба совхоза 
«Шегарский» (село Монастыр
ское) украсилась новыми жилы
ми домами. Здесь построено 18 
домиков. 14 квартир заселены, 
готовятся к  новоселью еще 28 
семей. •

улица новосе-На снимке: 
ѵов.

Фото К . Багаевой.

Это было весной. По 
полноводному Васю- 
гану в адрес Усть-Силь- 
гинской нефтеразведки 
потоком шло буровое оборудова
ние, завозилось горючее. Все это 
надо было умело разместить, а 
главное, сохранить.

В самый разгар работ в группу 
содействия партийно-государст
венному контролю поступил сиг
нал о плохом хранении горючего. 
Проверка подвердила правиль
ность сигнала. Территория, где 
хранятся горюче-смазочные мате
риалы, не была огорожена. На 
складе отсутствовали средства 
для тушения пожара, по террито
рии склада ходили все, кому не 
лень, курили.

0 фактах бесхозяйственности, 
которые вскрыли, мы поставили 
в известность администрацию 
нефтеразведки. Через три дня на 
базе горюче-смазочных материа
лов был наведен порядок.

Группа проверила, как хранят
ся материальные ценности в неф- 
іеразведке и магазине орса Ново
сибирского территориального 

геологического управления. Мно
гие материалы и запасные части 
хранились под открытым небом, 
все промышленные и продоволь-

КУРС—РЕЗЕРВЫ
ственные товары сложены в одну 
кучу, крыпш склада протекала, 
часть товаров испортилась от 
дождя и снега. По предложению 
группы администрация нефте
разведки построила новые скла
ды для хранения материалов, за
пасных частей, продовольствен
ных и промышленных товаров. 
Теперь все материально-товар
ные ценности хранятся в доброт
ных помещениях.

Я рассказал только о двух 
примерах из практики работы на
родных контролеров. Вскрывая 
недостатки, мы главное внимание 
обращаем на изыскание резервов.

В нефтеразведке еще очень ве
лики проетои оборудования. И 
подчас причины их легко устра
нимы: то ротор заело, то глиня
ный раствор не так приготовлен, 
то еще что-нибудь случится. Не
редко из-за мелких поломок буро
вое оборудование простаивает ча
сами, а иногда и сутками. Крат
ковременные простои у нас поче
му-то не учитываются. А сокра
щение их —  важнейший резерв 
в повышении производительности

труда. На буровых часто можно 
видеть разбросанное дорогостоя
щее оборудование и материалы.

Скоро будет год, как группа 
содействия партийно-государст
венному контролю начала свою 
работу. И тем не менее у нас до 
многого не дошли руки. Работаем 
подчас на ощупь, без плана, не 
зная порою, за что и с какого 
конца браться.

Комитет партийно-государст
венного контроля по Каргасок- 
ской промышленно-производст
венной зоне мало нам помогает. 
Семинаров председателей групп 
содействия нефтеразведки и дру
гих промышленных предприятий, 
расположенных на периферии, не 
проводилось. Положительный 
опыт, накопленный другими груп
пами и постами, не распростра
няется.

Г. КОТОВ, 
председатель группы содей
ствия партийно-государст
венному контролю Усть-Силь- 
гинской нефтеразведни Кар- 
гасонской промышленно
производственной зоны.

летворения материаль
ных и духовных потреб
ностей народа.

Да, мы хорошо это 
понимаем и знаем, что 
дальнейший подъем сель
ского хозяйства зависит 
от нас, от нашей заботы 
об урожае.

Урожай картофеля на 
Карбышевской ферме йз 
года в год был невысо
ким. Например, в 19&1 
году 32 гектаров • мы 
собрали* лишь по 87 

центнеров. На следующий год увели
чили площадь до 40 гектаров, ш 
урожай получили еще более скром
ный —  по 75 центнеров с гектара. 
Это не могло не тревожить. -Неужели 
на наших землях нельзя выращивать 
высокие урожаи картофеля?

Садили мы картофель каждый год 
по хорошим предшественникам (ку
куруза, огурцы). Так что с этой сто
роны мы делали все правильно. Но 
вот на агротехнику внимания обра
щали мало. Не сделаю открытия, ес
ли скажу, что в последние годы все 
передовое, лучшее применялось 
выращивании «королевы полей», а 
картофель был бедным пасынком. Се
мена хранились при высокой темпе
ратуре и влажности. В этих услови
ях терялось до 50 процентов ве
са клубней. Яровизировали лишь 
10— 20 процентов семян. И еще мы 
допускали одну очень грубую ошиб
ку  —  производили редкую посадку 
и при обработке повреждали большое 
количество кустов.

В прошлом году, перед нами была 
поставлена ответственная задача —  
довести урожайность картофеля на 
нашей ферме до 130 центнеров на 
каждом из 40 гектаров. Поход за 
«большой» картофель мы начали с 
переоборудования картофелесажалки 
СКГ-4. Сделали это следующим обра
зом. Бункеры, в которые раньше 
засыпали клубни, приспособили для 
засыпки органо-минеральной смеси и 
внесения ее при посадке в рядки. 
Впереди картофелесажалки сооруди
ли два ящика, куда засыпали клуб
ни. Между бункерами с удобрениями 
и ящиками поставили сиденья для 
четырех сажалыциц, а на уровне 
краев ящиков против сидений вста
вили жестяные трубы, по которым 
клубни попадают в борозды сошни
ков.

Это простое переоборудование са
жалки позволило нам добиться нуж
ной густоты посадки и внесения удо
брений прямо в рядок вместе с клуб
нем. Вносили мы смесь такого соста
ва: 4— 5 тонн перегноя, 26 кило
граммов калийной соли и 30 кило
граммов суперфосфата на гектар. 
Мне кажется, что состав этот может 
меняться в зависимости от почв.

Переоборудованной сажалкой мы 
засадили 23 гектара. Посадку нача
ли 18 мая, а 28 мая уже закончили. 
Средняя выработка составила 2,3 
гектара в смену, но при полной на
грузке производительность доходила 
до 3,6 гектара.

По-серьезному отнеслись мы и к 
подготовке се^іян к  севу. Половину 
семейного картофеля —  46 тонн —  
прояровизировали. Перед посадкой 
все клубни обработали золой. На это 
не требуется дополнительных затрат, 
обработка производится при перебор
ке или при резке того картофеля, ко
торый не вывозили на яровизацию. 
Золы расходовали при этом от 5 до 
10 килограммов на тонну семян. Та-

По нашим подсчетам, только благода
ря этой обработке на каждом гекта
ре картофель дает прибавку к  уро
жаю от 10 до 20 центнеров, ifo-xo- 
зяйски провели и резку клубней. Вы
саживали резаные и яровизирован
ные клубни только переоборудован
ной картофелесажалкой СКГ-4, а мел
кие клубни садили навесной карто
фелесажалкой СН-4Б с полной меха
низацией.

Агрегату подобрали гоны до 400 
метров. Это для того, ічтобы заправ
ку удобрением и картофелем вести 
на одном краю поля. Подвозили клуб
ни и удобрения на тракторе МТЗ-50 
с четырьмя тележками ПТС-3. Яро
визированный картофель возили в 
ящиках, а неяровизированный —  в 
мешках, это намного удобнее.

Работа на переоборудованной на
ми сажалке требует некоторых на
выков. Вот почему первые дни мы не 
могли обеспечить необходимой гу
стоты гнезд, но уже на третий день 
стали высаживать 60— 65 тысяч
клубней Ъа гектаре. Ширина между
рядий у нас составляла 60 санти
метров, между гнездами —  20— 25 
сантиметров.

Затраты на переоборудование и 
посадку окупились с лихвой —  фер
ма получила по 202 центнера карто
феля с гектара. Себестоимость цент
нера картофеля составила 2,21 руб
ля против плановых 3,9 рубля. За 
один только картофель ферма полу
чила 6 тысяч рублей премиальных.

Хочется сказать и о другом спосо
бе посадки картофеля. На 17 гекта
рах мы садили клубни навесной кар

тофелесажалкой СН-4Б. Для этого об
легчили ее на 70 килограммов — 
сняли приспособление для квадрат
но-гнездовой посадки. Садили карто
фель с одновременным внесением 

в рядки минеральной смеси —  по 
"^центнеру на гектар: 30 килограммов

калийной соли, 50 килограммов су
перфосфата и 20 килограммов амми
ачной селитры. Чистый сбор урожая 
составил 195 центнеров клубней 'с 
гектара.

Хороший результат дает и вне
корневая подкормка. Мы, например, 
на 20 гектарах перед первым окучи
ванием провели такую подкормку.

Какие агромероприятия проводили 
после посадки? Через три дня при
катали все поле —  этим самым вы
ровняли почву для боронования и 
создали условия для провокации сор
няков. Провели два довсходовых бо
ронования и одно по всходам. Как 
только обозначились рядки, в поле 
вышел трактор МТЗ-50 с культивато
ром КОН-2-8. Когда растения ''до
стигли 15— 20 сантиметров, тем же 
культиватором провели окучивание.

В этом году коллектив нашей фер
мы обязался получить тоже не мень
ше 200 центнеров картофеля с гек
тара. Уже наметили план борьбы за 
будущий урожай. Яровизацию прове
дем с помощью электросвета за 35 
дней до высадки, все семена обрабо
таем золой. Садить будем по-прежне
му внося одновременно органо-ми
неральную смесь.

Высокие урожаи картофеля можно 
выращивать на полях всех колхозов 
и совхозов области. Нужно только 
относиться к этому важному делу 
творчески.

М. НЕПРИЯТЕЛЕВ, 
агроном совхоза «Рыбаловский» 
Томского управления.

Искусственное молоко

кую обработку^будем.делать и-впредь.! лока

В начале декабря 1963 года на 
Нелюбинской ферме совхоза «Ры
баловский» создалось трудное по
ложение с выращиванием телят. 
Количество телят с каждым днем 
увеличивалось, а коровы-кормили
цы одна за другой уходили в за
пуск. Чтобы не оставить телят 
без молока, надо было переводить 
в коровы-кормилицы дополнитель
но 10 — 15 высокоудойных коров. 
А  это невыгодно и хозяйству и 
дояркам, ведь оплата доярок нахо
дится в прямой зависимости 
надоенного молока. В этом случае 
увеличивался и расход молока на 
внутрихозяйственные нужды.

На помощь пришел опыт красно
дарцев. Животноводы решили 
применить искусственное моло
ко. Энтузиастами этого дела на 
Нелюбинской ферме стали вет
врач фермы Д. И. Кугаевский, те
лятницы 3. Казанцева. А. Нелю
бина и скотник П. Баранов. Они 
взялись за приготовление искус
ственного молока. Делается это 
довольно просто.

Чтобы приготовить 200 кило
граммов искусственного молока, в 
железную бочку, вмонтированную

печь, заливается 160 литров во
ды. Как только вода закипела, до
бавляется в бак 25 литров цельно
го молока, 14 килограммов горохо
вой муки, 9 килограммов пшенич
ной муки. Тщательно размешан
ная масса варится 2 5 — 30 минут. 
Затем она охлаждается до 45 — 50 
градусов, туда добавляется 650 
граммов рыбьего жира. 75 грам
мов биоветина, 280 миллиграммов 
хлористого кобальта, 1 килограмм 
поваренной соли и 1,2 килограмма 
мела. Вся эта смесь перемешивает
ся и разливается в корытца.

Перед первым кормлением ж и
вотноводы очень волновались. Но 
все обошлось хорошо. Телята с 
аппетитом пили искусственное мо-

Теперь телята утром и вечером 
дополшгтелыю к цельному полу
чают искусственное молоко, к  вы- 
пбйке которого их приучают с 12 
-15 -дневного  возраста" В возрас
те полутора— двух месяцев каж 
дый теленок за день получает по
4 —  4,5 килограмма теплого искус
ственного молока.

Вот уже два месяца, как нелю- 
бинские животноводы поят телят 
искусственным молоком. Такой 
срок позволяет сделать определен
ные выводы. И они в пользу ис
кусственного молока. Телята рас
тут здоровыми, повышаются их су
точные привесы. Например, в но
ябре каждый теленок на подсосе 
дал в среднем 303 грамма средне
суточного привеса. А  в декабре, 
когда животным стали выпаивать 
искусственное молоко, привес уве
личился до 450 граммов в сут
ки. Частичная замена цельного 
молока искусственным позволи
ла увеличить продажу цель
ного* молока государству. Доб
рая половина общего количе
ства цельного молока, идуще
го на» выпойку телятам, теперь за
меняется искусственным. Это дает 
возможность экономить примерно
5 — 6 тонн цельного молока в ме
сяц. Снижаются при этом и денеж
ные затраты на выращивание мо
лодняка, так как себестоимость ки 
лограмма искусственного молока — 
4 —5 копеек, а килограмм цель
ного молока стоит в два раза доро-

Главный ветврач совхоза С. М. 
Дмитриев взялся за организацию 
приготовления искусственного мо
лока на других фермах. Теперь та
кое молоко готовят и на Лавров
ской. Березкинской, Рыбаловской 
и Карбышевской фермах.

В. СВИРИДОВ, 1
главный зоотехник Томского
управления.
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На реке Арджеш сооружается одна из крупнейших 
в Румынской Народной Республике гидроэлектростанций
Д ебат ы  в английском  парлам ент е <<по вопросам обороны» 

С ЕРЬЕЗН О Е ПОСЯГАТЕЛЬСТВО НА АФРИКАНСКУЮ  НЕЗАВИСИМОСТЬ

Ответ короля Непала 
на послание Н. С. Хрущева

Решительный отказ от приме
нения силы и использование мир
ных средств при решении споров, 
включая территориальные споры, 
входят в число основных вех на
шей политики, говорится в отве
те короля Непала Махендры на 
послание Председателя Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущева 
от 31 декабря 1963 года. «В свете 
Вашего исторического анализа 
факторов, приводивших к  возник
новению войн, и Вашего мудро
го вывода о том, что территори
альные споры также заключают 
в себе серьезную опасность вой
ны, с чем в общем мы согласны, 

II пишет далее король Непала, — 
I мы будем приветствовать любой 
J шаг, который поможет укрепить 
1 и развить эти принципы и устра- 
!І нить этот риск». 
j Далее в ответе короля Непала 
■ говорится, что содержащееся в 
I послании Н. С. Хрущева предло

жение о заключении междуна- 
I! родного соглашения об отказе от 

применения силы для решения 
территориальных и пограничных 
споров направлено на устранение 
одной из опасностей возникнове
ния войны и даст сильный толчок 
движению за устранение войн и 
сохранение мира.

j Король Непала высказывает 
!! мнение, что масштабы, значение 
! и важность этого вопроса приво- 
I дят к мысли, что обсуждение мо- 
I жет быть успешно проведено 
• лишь в форуме Организации 
I Объединенных Наций и что Де- 
1 кларация, включающая предла

гаемые в послании главы Совет- 
!і ского правительства принципы, 
і| вполне могла бы бытъ принята в 
I форме резолюции Ассамблеи.

В К о м и т е т е  в о с е м н а д ц а т и
Ж Е Н Е В А , 27 фев

раля. Корр. ТАСС 
Г. Драгунов передает: 

Сегодняшнее заседа
ние Комитета восемнад
цати государств по ра
зоружению началось с 
обсуждения процедур
ных вопросов. Предста
витель СССР С. К . Ца- 
рапкин предложил с 
целью упорядочения

работы Комитета 18-ти 
выделить два вопроса 
из числа «сопутствую
щих» мер: вопрос о со
кращении военных 
бюджетов государств и 
вопрос о предотвраще
нии распространения 
ядерного оружия.

Американская деле
гация, а также делега

ции Англии и Италии 
воспротивились какому- 
либо упорядочению ра
боты Комитета. Боль
шинство участников вы
сказалось за то, чтобы 
провести специальное 
заседание, посвящен
ное процедурному воп
росу.

На сегодняшнем за
седании выступили

затем представители 
Чехословакии, Ин
дии, Болгарии, СССР, 
С Ш А .

С. К . Царапкин в 
своей речи отметил не
обходимость достиже
ния договоренности по 
вопросу о сокращении 
на 10 — 15 процентов 
военных бюджетов.

«Самый большой военный бюджет 
в  истории А нглии»

ЛОНДОН, 27 февраля. (ТАСС). Вче
ра в палате общин английского пар
ламента начались двухдневные деба
ты по вопросам обороны. Они откры
лись выступлением министра оборо
ны П. Торникрофта, который защи
щал военную политику правительст
ва консерваторов.

Выступление министра показало, 
что рта политика предусматривает 
сохранение пресловутого «ядерного 
сдерживающего фактора» и нара
щивание обычных видов вооруже
ний. Торшгкрофт сообщил, что на эти 
цели правительство намерено израс
ходовать в 1964—65 гг. около 2 млрд, 
фунтов стерлингов. Оправдывая этот 
курс, он утверждал, что «ядерпое 
сдерживающее средство» якобы не
обходимо Англии для того, чтобы 
опа «могла играть свою роль в ми
ре». Он договорился даже до того, 
что существование «ядерного сдер
живающего фактора» назвал «вели
чайшей силой в деле сохранения ми- 
ра».

Выступивший затем главный ора
тор лейбористской оппозиции по 
вопросам обороны Д. Хили внес по
правку к резолюции правительст
ва, призывающей одобрить его бе
лую книгу по вопросам обороны. В

поправке лейбористы требуют от
вергнуть этот документ, предусмат
ривающий самый большой военный 
бюджет в истории Англии. Д. Хили 
указал, что в настоящее время тем
пы роста расходов ла вооружение в 
десять раз превышают темпы роста 
валового национального продукта 
Англии.

Однако, осуждая консерваторов за 
то, что оми цепляются за «ядерный 
фактор», Д. Хнліи в то же время вы
сказался за необходимость увеличе
ния обычных вооруженных сил.

ЛОНДОН, 28 февраля. (ТАСС). В 
заключительный день двухдневных 
дебатов по вопросам обороны в па
лате общнн в прениях выступил за
меститель лидера лейбористской пар
тии Джордж Браун.

Браун разоблачил стремление пра

вительства консерваторов к Облада
нию, «независимым ядерным оружи
ем», которое якобы дает Англии «ме 
сто за столом международных пере 
говоров».

Однако, критикуя курс на гонку 
ядерных вооружений правительства 
консерваторов, Браун не выступил 
ни с какой программой разоруже
ния, которой ждет от лейбористской 
партии значительная часть англий
ского народа.

Он подтвердил, что лейбористская 
партия ориентируется на «верность 
западному союзу и особенно НАТО»

Браун обещал, что лейбористское 
правительство обеспечит соответст 
вующие вооруженные силы, полага 
ясь в вопросах ядерного оружия 
«западное сдерживающее средство»

По его словам, лейбористская пар 
тия не собирается отказываться от 
имеющихся ядерных вооружений, а 
намерена лишь сократить расходы 
на дальнейшее их развитие.

Угроза африканской  
н е з а в и с и м о с т и

П А Р И Ж , 28 февраля. (ТАСС). 
Вмешательство французских войск 
в дела Габона является «серьез
ным -посягательством на африкан
скую  независимость». Это осужде
ние интервенции французских 
войск, отправленных по приказу 
де Голля для подавления восста
ния в Габонской республике, со
держится в петиции Жермена Мба 
— бывшего заместителя генераль- 
його секретаря Африканско-Маль- 
гашского союза. В знак протеста 
против французских действий

Ж . Мба, представитель Габона 
ушел с этого поста.

Жермен Мба, по сообщению 
корреспондента агентства Франс 
Пресс, передал свою петицию сес
сии совета министров Организа
ции африканского единства, рабо
та которой проходит в столице Ни
герии Лагосе.

«Генерал де Голль бросил і 
зов Африке», — говорится в пе
тиции. Организация африканского 
единства не должна допускать 
впредь «нарушений нашей незави
симости».

А гр есси в н ы е  ft л а н ы Б о н н а
БЕ РЛИ Н , 27 февраля. (ТАСС). 

Многосторонние ядерные силы — 
могильщик воссоединений Герма
нии, заявил член Политбюро Ц К  
СЕПГ А. Норден, выступая сего
дня в Берлине на пресс-конферен
ции Национального совета Нацио
нального фронта демократической

РУ М Ы Н С К А Я  НАРО ДН А Я РЕС П У БЛ И К А . П о л н ы м  х о  
д о м  и д е т  с о о р у ж е н и е  г и д р о э л е к т р о с т а н ц и и  и м е н и  
16 ф е в р а л я  н а  р е к е  А р д ж е ш . Э то  б у д е т  о д н а  и з  к р у п 
н е й ш и х  ГЭС в  с т р а н е .  Е е  м о щ н о с т ь  с о с т а в и т  220  м и л л и 
о н о в  к и л о в а т т ,  п о ч т и  п о л о в и н у  о б щ е й  м о щ н о с т и  в с е х  
р у м ы н с к и х  э л е к т р о с т а н ц и й , и м е в ш и х с я  в  1938 го д у . О на 
б у д е т  е ж е г о д н о  д а в а т ь  400  м и л л и о н о в  к и л о в а т т -ч а с о в  
э л е к т р о э н е р г и и . Р е г у л и р о в а н и е  в о д  р е к и  А р д ж е ш а  в 
р е з у л ь т а т е  с т р о и т е л ь с т в а  п л о т и н ы  п о з в о л и т  о р о с и т ь  
о к о л о  100  т ы с я ч  г е к т а р о в  п л о д о р о д н ы х  з е м е л ь ,  з а щ и 
т и т ь  о т  н а в о д н е н и й  и  п а в о д к о в  б о л ь ш и е  п л о щ а д и , у л у ч 
ш и т ь  с н а б ж е н и е  р у м ы н с к о й  с т о л и ц ы  в о д о й .

Н а с н и м к е :  н а  с т р о и т е л ь с т в е  г и д р о э л е к т р о с т а н ц и и
и м е н и  16 ф е в р а л я .

(Ф ото  А д ж е р п р е с с  — ТАСС).

Германии. В своем выступлении 
А. Норден дал подробный анализ 
воейно-Тю литической -коШТегтции
Бонна. Он подчеркнул, что бонн
ский генералитет стремится полу-; 
чить право распоряжаться атом
ным оружием путем создания ядер
ного флота НАТО, сотрудничества 
с Францией в деле исследования и 
производства атомного оружия, а 
также путем подготовки к  собст
венному производству ракетного 
оружия. Именно поэтому Бонн от
клоняет предложение ГДР об отка
зе обоих германских государств от 
ядерного оружия.

Среди участников пресс-конфе
ренции были распространены ма
териалы о преступном фашистском 
прошлом нынешнего командующе
го бундесвером генерала Третне- 
ра.

Б Л И З И Т С Я  
Ш Т У Р М  Н И Л А

КА И Р . Завершается главная стадия первой очереди 
строительства высотной Асуанской плотины, сооружае
мой с помощью Советского Союза. Начало перекрытия 
Нила назначено на 15 мая.

Русло Нила будет перекрыто дамбой длиной в 600 мет
ров.

Все работы первой очереди будут завершены к  сере
дине ноября 1964 года. К  этому времени предстоит нара
стить плотину на 11 метров в высоту. Это поднимет уро
вень воды на 7 метров и обеспечит к  концу текущего года 
аккумулирование 4 миллиардов кубических метров воды, 
что даст возможность дополнительно оросить уже в 1965 
.году 200 тысяч гектаров земли. (ТАСС). гѴэосюсшсіааааосіг

«Демонстрационный корабль»
В А Ш И Н ГТО Н , 27 февраля. 

(ТАСС). Министерство обороны 
С Ш А  объявило, что оснащенный 
управляемыми ракетами эсминец 
американских военно-морских сил 
«Бидл» будет использован для 
проверки возможности создания 
«многосторонних ядерных сил» с 
командами различных националь
ностей.

Министр обороны Роберт М ак
намара сказал, что этот эсминец 
мог бы стать «демонстрационным 
кораблем со смешанной коман
дой», как это предусматривается

планом, одобренным президентом 
Джонсоном.

Макнамара не сообщил, какие 
страны НАТО направят на «Бидл» 
своих военных, однако он заметил, 
что интерес к этому проекту про
явили Западная Германия, Греция, 
Италия, Голландия, Турция и Ан
глия.

Агентство Ю ПИ сообщает, что 
«многонациональные силы» будут 
состоять из 25 надводных кораб
лей с 8 ракетами типа «Поларис» 
на каждом.

В цехе ш ирпотреба Том 
ской  карандаш ной ф абрики 
1 4  лет трудится И ван Пет
рович Киселев. Н е одна ты 
сяча изделий ярош ла через 
его р уки , работает опы тны й 
мастер аккур атно , без брака, 
вы полняя сменные задания 
на 1 4 0  — 1 5 0  процентов. 
У д арни к ком м унистического  
труда И . П . Киселев переда
ет свой опыт молодежи.

Ф ото В. Ефименко.

Наши
интервью РЕЗУ Л ЬТА ТЫ
НС СЛЕДО В А Н ИИ -В  ПРОИЗВОДСТВО
Наш корреспондент обратился к 

проректору по научной работе Том
ского государственного университе
та профессору В. А. Пегелю и по
просил его рассказать об итогах 
научной работы коллектива за 
1963 год.

—  В научных исследованиях, —  
сказал Владимир Антонович, —  уча
ствовало около 800 научных работ
ников и аспирантов.

В тематике кафедр и лабораторий 
было 218 госбюджетных и 36 хоздо
говорных тем. Кроме того, по запро
сам различных организаций и уч
реждений разрабатывались сверх 
плана 34 темы.

20 законченных работ внедрены 
в производство. Эти цифры, пожалуй, 
сами по хабе мало показательны, ес
ли не рассказать о значимости для 
науки и народного хозяйства отдель
ных иссдёдованяй.. . „  "1 .1

Взять, к примеру, работы, выпол
няемые СФТИ и учеными физиче
ских факультетов.

Коллектив лаборатории металло
физики разработал новый метод уп
рочения сплавов. Рекомендации уче
ных приняты к  внедрению в произ
водство.

Проблема йовышения долговечно
сти кабелей не сходит пока с повест
ки дня. Ученым СФТИ удалось по
лучить новый сплав для оболочек 
кабелей, который в два раза превос
ходит качество применяемых сейчас 
оболочек по вибростойкости и в 
три— четыре раза по ползучести.

Интересны результаты у сотруд

ников лаборатории полупроводников: 
разработаны методы получения поли- 
кристаллических и монокристалли- 
ческих пленок арсенида галлия.

В лаборатории спектроскопии сде
лан ряд новых и важных выводов, 
относящихся к  объяснению цветно
сти соединений, влиянию раствори
телей, процессов комллексообразо- 
вания и реакционной способности. 
Работа эта является большим вкла
дом в развитие химии комплексных 
соединений.

В ионосферной лаборатории в хо
де непрерывных наблюдений полу
чены интересные данные по ионо
сферно-магнитному циклу и по про
хождению радиоволн за счет ионо
сферного расстояния на - дальней 
трассе. Данные эти позволили выяс
нить ряд зависимостей.

Много важных и интересных ре
зультатов получено другими Ш леК- 
тивами лабораторий СФТИ. Но обо 
всех нет нужды рассказывать. До
статочно отметить, что 38 тем вхо
дят в план важнейших по министер
ству.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС на
метил программу развития Большой 
химии. Ученые-химики с большой от
ветственностью включились в ее 
выполнение.

В минувшем году на кафедре не
органической химии получено около 
30 новых соединений редкоземель
ных элементов и изучены их свойст
ва.

Коллектив кафедры аналитической 
химии разрабатывал методы опреде-

Б У Д И Т Ь  У МЫ И Д Е Т Е Й
Бумажный
кораблик

у  ЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ Иван 
J  Иванович вернулся с урока с 

красными пятнами на лице. Он 
.швырнул на стол классный журнал, 
отвернулся к  окну и закурил. Ясно 
было, что на уроке что-то случилось. 
Но что? Через некоторое время учи
тель повернулся к  нам и вынул из 
кармана комок тетрадной бумаги.

—  Видели?
—  Что это?
Иван Иванович расправил комок, 

он оказался искусно сделанным бу
мажным корабликом. Вслед за ним 
хлынула возмущенная речь учителя:

—  Я им теорему доказываю, а они, 
думаете, слушают? Нисколько! Чер
нов кораблики складывает, Семенов 
самолет рисует. Зорина стихи в аль
бом списывает...

Расстроенный Иван Иванович сто
ял у окна и печально смотрел, как
на улице падает снег. Должно быть, 
он думал о детской неблагодарности.

В какой школе был этот случай? 
Может быть, в вашей? Впрочем, это 
не важно. Важно другое —  заду
маться, почему у Ивана Ивановича 
—  знающего предмет педагога —  на 
уроке детям скучно. Впоследствии я 
побывал у него на уроке: мне то
же было скучно. Ему было все рав
но, кто сидит перед ним: дети, взрос
лые или глубокие старики. Что сегод
ня по программе? Теорема о сумме 
углов треугольника? Пожалуйста. Он 
доказал ее безукоризненно —  точно, 
ясно, логично. Повинуясь правилам 
методики, он закпелил полученные 
знания: решил < учащимися две 
задачи. Придраться, как будто бы, 
не к  чему. А ведь скучно! Так и ка
жется, что учащиеся сидят и думают: 
«А зачем все это нужно?»

Между тем, я видел и другой урок 
на эту тему. Учительница начала 
урок несколько неожиданно •=-* на

чертила на классной доске несколь
ко треугольников разной формы 
величины, дала ученикам в руки 
транспортир и предложи.^ найти 
сумму углов каждого из них. Ре
зультат удивил учащихся —  несмот
ря на то, что треугольники были не
похожи один на другой, сумма углов 
в каждом из них оказалась равной 
180 градусам.

—  А всегда ли это так? —  спро
сила учительница.

Ученики задумались.
Может быть, можно доказать, что 

сумма углов треугольника всегда 
равна 180 градусам?

Ученики с интересом принялись 
вместе е учительницей доказывать 
теорему. Участвовал в этой работе 
весь класс.

—  А нельзя ли доказать теорему 
иначе, не так, как в книге? —  спро
сила учительница.

С ее помощью учащиеся открыли 
еще несколько способов доказательств. 
Ребята работали с удовольстви
ем. Было- не до корабликов. Звонок 
прозвенел неожиданно быстро. Пра
вильно или нет построила урок учи
тельница? Методисты могут об этом 
спорить, но по живым лицам учени
ков я видел —  им урок понравился. 
И я согласен с учащимися —  урок 
хороший. Он воспитывает у учащих
ся любовь, творческое отношение к 
предмету. Каждый из них почувст
вовал, что и он имеет право мыс
лить, почувствовал неповторимое 
наслаждение умственного труда.

Я спросил Ивана Ивановича, поче
му он не дает на уроках занима
тельных задач, математических па
радоксов, числовых диковинок, фоку
сов.

—  Вы, может, еще в куклы с ни
ми посоветуете играть? —  удивился 
он.

Нет, конечно, не в куклы. Но нуж
но помнить, что имеешь дело с деть
ми. Их ум не терпит готовых истин,

они жаждут интересного, жаждут 
творчества. Надо понимать детей, 
нужно самому гореть любовью к  то
му, что преподаешь. Тогда учение 
станет и для детей радостью, а умст
венный труд, жажда знаний —  сча
стливой потребностью на всю жизнь. 
Только тогда ваши воспитанники вы
растут людьми, духовно богатыми.

Зеленая ветка
У У I  ЕЛ УРОК ботаники. 5-й класс 

повторял тему «Лист». Учи
тельница повесила таблицы. На них 
изображены различные листья. Учи
тельница старалась провести содер
жательный урок, она даже процити
ровала замечательные слова Тимиря
зева о великом значении зеленого 
листа. И дисциплина на уроке как- 
будто была неплохая. Только один 
раз проявилось невнимание класса, 
Некоторые ученики во время расска- 
ка учительницы почему-то смотрели 
в раскрытое окно, а не на таблицы. 
Учительница строго нахмурила бро
ви, легонько постучала указкой по 
столу, и порядок тотчас же был вос
становлен. Пятиклассники —  народ 
послушный.

Между прочим, смотрели они в 
окно не напрасно. Со школьного дво
ра заглядывала в класс зеленая вет
ка клена. Ее свежие чистые листья 
были освещены весенним солнцем и 
казались прозрачными. Сквозь них 
просвечивали те самые жилочки, о 
которых рассказывала учительница.

Дети есть дети. Как только про
звенел звонок, они кинулись к окну 
и принялись разглядывать листья, 
как-будто они видели их первый раз. 
Только учительница этого уже не 
видела: в кабинете биологии она 
искала таблицы для следующего уро
ка.

Это невыдуманный случай. Пе
чальный случай. Пожелтевшая таб
лица заслонила окно в жизнь. Вы 
скажете *— исключение. Нет, не ис

ключение. Есть еще учителя, кото
рые добросовестно излагают учебник 
и не умеют взять материал из окру
жающей жизни. На уроках химии, 
проводимых такими учителями, уче
ники не слышат о работах томских 
ученых-химиков, на уроках истории 
не знакомятся с историей родного 
края, на уроках ботаники не говорят 
о тех удобрениях, которые применя
ются на полях родного колхоза. А в 
результате? В результате воспитан
ники таких учителей не знают жизнь, 
они не умеют выбрать профессию. 
Знания их отвлеченные, а стало 
быть, и непрочные.

Смелое привлечение материала из 
окружающей жизни приносит детям 
неоценимую пользу. Они яснее видят 
и понимают связь науки с жизнью, 
тесное взаимодействие теории и прак
тики. У них рождается желание ско
рее получить знания и принять уча
стие в той огромной и интересной 
жизни, которая бурлит вокруг них.

Трудная задача
Д  ЕСЯТОМУ КЛАССУ была дана 
^  задача по стереометрии. Задача 

была нелегкая, и потому в классе 
стояла сосредоточенная тишина. И 
вдруг поднялась рука.

—  Ты что, Смирнов? —  спраши
вает учительница.

—  Я решил.
На лице подростка и радость и 

смущение. Но откуда смущение?
— Только я не так, как вы объ

ясняли. Я по-другому...— Учительни
ца подходит к его парте, берет в ру
ки тетрадь. Да, вспомогательную ли
нию он провел совсем иначе, рас
смотрел другие треугольники.

—  Молодец! —  похвалила учи
тельница и обратилась к  классу. —  
Послушайте, ребята! Смирнов нашел 
интересное и простое решение.

Она подала Смирнову мел, и он 
быстро на доске объяснил, как ре
шал.

—  Да тут и решать нечего! —  
кто-то сказал в классе.

—  Вот именно! —  радостно под
хватила учительница и поставила 
Смирнову пятерку. Она нисколько 
не смутилась, радость за Смирнова 
у нее была непритворная. Может, ей 
было и неудобно от того, что не она, 
а ученик нашел остроумное и про
стое решение, только ни в ее поведе
нии, ни в голосе этого не чувствова
лось. Вот это и есть педагогическое 
поведение, поведение умного воспи
тателя.

А ученики вполне понимают таких 
учителей и делают вывод: справед
ливый человек наша учительница. 
Так между учителем и учениками 
складываются и крепнут отношения 
взаимного уважения. Своим поведе
нием учительница учит подростков, 
как поступать в таких случаях, ког
да нужно сделать выбор между са
молюбием и справедливостью.

Воспитательный
момент

І - І  Е ТАК ДАВНО, просматривая
1 план урока одной учительницы, 

я вдруг натолкнулсд на рубрику: 
«Воспитательный момент». Чем-то

далеким, уже архаическим пахнуло 
от этих слов. И вспомнилось, как лет 
десять назад один учитель спраши
вал: «У меня площадь круга. Какой 
тут можно воспитательный момент 
включить?»

Да, так было когда-то. «Воспита
тельный момент» включали. Сорок 
минут решали задачи на проценты и 
пять минут говорили о пользе мате
матики для сельского хозяйства. Те
перь это кажется далеким и стран
ным. Опыт лучших педагогов пока
зал, что воспитание детей на уроке 
никак не укладывается ни в пять, 
ни в десять, ни даже в тридцать ми
нут.

В течение всех сорока пяти минут 
урок должен быть воспитывающим. 
И не на каких-то уроках, а на всех 
без исключения нужно формировать 
мировоззрение и характер детей. 
Каждый урок должен шлифовать и 
совершенствовать определенную грань 
формирующегося характера, вносить 
что-то ценное в мировоззрение расту
щего человека.

Л. ГАРТУНГ, 
завуч Калтайской восьмилетней 
школы Томского района.

С  я  о
р т  С е н с а ц и о н н ы й  т у р

С ед ь м о й  т у р  з о н а л ь н о г о  т у р н и р а  
С ССР п о  ш а х м а т а м  б ы л  п о к а  с а м ы м  
р е з у л ь т а т и в н ы м . В се  т р и  п а р т и и  з а 
к о н ч и л и с ь  д о  к о н т р о л ь н о г о  в р е м е н и . 
П е р в о е  п о р а ж е н и е  п о т е р п е л  ч е м п и о н  
С С С Р Л . Ш т е й н  о т  з е м л я к а  Е. Г е л л е 
р а .  И с х о д  и х  и н т е р е с н о й  б о р ь б ы  р е 
ш и л а  п р о х о д н а я  п е ш к а ,  к о т о р у ю  Г ел 
л е р  с у м е л  д о в е с т и  д о  с е д ь м о й  г о р и 
з о н т а л и .

В п е р в ы е  г о р е ч ь  п о р а ж е н и я  в  это м  
т у р н и р е  и с п ы т а л  и  Р . Х о л м о в . Он 
п р о и г р а л  А . С у э т и н у ,

В ц е н т р е  в н и м а н и я  т у р а .  б ы л а  
в с т р е ч а  Д. Б р о н ш т е й н а  с  В. К о р ч н ы м . 
Б е л ы е , к о т о р ы м и  и г р а л  м о с к в и ч , р а з 
в и л и  с и л ь н о е  д а в л е н и е  н а  п о з и ц и ю  
к о р о л я  ч е р н ы х . П о н е с я  м а т е р и а л ь н ы е  
п о т е р и , К о р ч н о й  п р и з н а л  с е б я  п о б е ж 
д е н н ы м .

П о с л е  с е м и  т у р о в  в п е р е д и  Б р о н 
ш т е й н  и Х о л м о в  — по  3 ,5  о ч к а .  У 
Б р о н ш т е й н а  о д н а  о т л о ж е н н а я  п а р т и я  
с  Г е л л ер о м . 3  о ч к а  у  С у э т и н а . по  2 ,5 —у  
Ш т е й н а . К о р ч н о го , С п а с с к о го  и  Г ел 
л е р а  (у  п о с л е д н е г о  о д н а  о т л о ж е н н а я  
п а р т и я ) .

(ТАСС).

ления микропримесеи в элементах и 
соединениях. Химики-органики на
шли новые комплексы, которые мо
гут быть использованы как бактери
цидные вещества, гербициды, инсек
тициды, стимуляторы роста.^

Главным итогом научной работы 
биологов было завершение исследо
ваний по влиянию отдельных участ
ков солнечного спектра на пигмент
ный состав растений, синтез белка 
и аскорбиновой кислоты, обмен уг
леводов и фосфорных соединений. 
Исследования эти проводились кол
лективом проблемной лаборатории 
биологического фотосинтеза.

Хоздоговорная работа «Почвы Ке
меровской области» позволит труже
никам села правильно применять 
удобрения с учетом рекомендаций 
ученых. Коллектив кафедры беспо
звоночных исследовал новые инсек- 

'тйіійды, а кафедры ботаники —  
разработал рекомендации колхозам 
и совхозам нашей области по сель
скохозяйственному освоению болот.

С большим научным результатом 
закончили минувший год ученые гу
манитарных факультетов.

Однако результаты научной дея
тельности могли бы быть еще эффек
тивнее.

—  Что мешало этому? Каковы, на 
ваш взгляд, наиболее серьезные не
достатки?

—  Во-первых, многотемность. Это 
самая большая пока проблема. В 
минувшем году за счет внутрикафед- 
ральных объединений удалось не
сколько сократить объем научной 
тематики (с 304 до 218 тем), одна
ко она еще слишком раздроблена. 
Сейчас, правда, наметилась коорди
нация исследований геологов, хими
ков университета и политехническо
го института.

Большим недостатком научной дея
тельности явилось небольшое коли
чество фундаментальных монографи
ческих работ. 1963 год в этом отно
шении был наиболее бедным, так как 
среди опубликованных трудов таких 
работ почти нет.

—  Когда внедряется в производ
ство хоздоговорная работа, те это 
вполне понятно. А как внедрялись 
в производство- госбюджетные рабо
ты?

—  Из 20 тем, внедренных в про
шлом году, почти все были хоздого
ворными. На декабрьском Пленуме 
ЦК КПСС отмечалось, что некоторые 
ученые мало прилагают усилий для 
внедрения результатов своих иссле
дований в производство и остаются 
довольными тем, что работа законче
на. А что получило от этого производ
ство, какой эффект принесла работа 
народному хозяйству, —  отдельных 
авторов это, к  сожалению, не трево
жит. На совете, обсуждавшем итоги 
научной работы за прошлый год, 
эти недостатки были подвергнуты 
критике. Надо надеяться, что науч
ные сотрудники изменят свое отно
шение к этому.

Решения декабрьского и февраль
ского Пленумов ЦК КПСС ко много
му обязывают ученых, и наш долг 
построить свою научно-исследова
тельскую деятельность так, чтобы 
она полностью отвечала требованиям 
сегодняшнего дня.

М. Р а н н и к у — 
чемпионка СССР
Звание чемпионки страны по 

шахматам и золотую медаль завое
вала 22-летняя эстонская шахмати
стка Майя Раннику. В дополни
тельном матче с международным 
мастером Татьяной Затуловской 
(Баку) она одержала победу со 
счетом 4:2. В шестой партии Ран
нику на 68-м ходу объявила мат 
королю белых,

(ТАСС),
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сллех

К А Р А С И  В  С М Е Т А Н Е
Богат и славен колхоз «Вос

ход». Богат своими необозримы
ми земельными угодьями, ч сла
вен скромностью и непоколе
бимой исполнительностью свое
го председателя Левушкина. Ме
стоимения «я» и «мы» в его 
распоряжениях отсутствуют. Он 
всегда подчеркивает: «Нам
предложили», «подсказали», 
«приказали», «указали». Кивает 
на запад, где за горами, за до
лами находится производствен
ное управление и говорит: «По 
инициативе Ивана Ивановича 
нужно сделать то-то и то-то». 
Или: «По мнению Федора Си- 
доровича здесь нужно посту
пить следующим образом».

Он ничего не берет на себя. 
Ничего и никогда. Даже объяс
няя сынишке, что земля вра
щается, обязательно спешит до
бавить: «По словам товарища 
Коперника».

Главное для Левушкина — 
директива. Без нее он чувствует 
себя Антеем, оторванным от 
земли и потерявшим поэтому, 
если не силу, то, во всяком слу
чае, способность соображать.

Местной инициативы он не 
признает. Левушкин твердо убе
жден в том, что все, что исхо
дит не от начальства сверху, от 
лукавого.

Однажды в студеную зимнюю 
пору Левушкин был приглашен 
на областное совещание. После 
совещания он зашел поужинать 
і ресторан, где очутился за од- 

1 ним столом с инспектором-орга- 
низатором своего производст- 

1 венного управления Кадкнным. 
Оба ели жареных карасей и за
пивали жигулевским пивом.

— Ну, ка к карасики?— спро
сил Кадкин.

— Замечательные! — воск
ликнул Левушкин.

А  своих карасей в колхо-

О «РЫБАКАХ» 
И РОТОЗЕЯХ

—  Фамилия, имя, отчество?
•— Ковальчук Григорий Нико

лаевич.
—  Год рождения?
—  1936-й.
—  Профессия?
Парень ухмыляется:
—  Гы-ы. Рыбак.
Следователь кивает '  головой.

Ему понятно, что Ковальчук из 
тех, кто «закидывает сети по су
хим берегам». Последний сва* 
улов он совершил в Верхнекет- 
ском районе. Пристроившись не
штатным почтальоном в поселке 
Алипка, Ковальчук получил од
нажды в отделении связи 211 
рублей для пенсионеров, одино
ких и многодетных матерей по
селка и благополучно отбыл в 
неизвестном направлении. Про
пив деньги в ресторанах Томска, 
Омска и Новосибирска, он наво
стрил лыжи в Красноярский 
край, в глубинку, за очередным 
уловом. Здесь, в городе Назарове, 
его и настигла милиция.

В перспективе у «рыбака» •— 
скамья подсудимых. • И на этом 
можно бы закончить разговор, 
если бы не одно обстоятельство. 
Договор с Ковальчуком заключал 
работник Верхнекетского узла 
связи Владимир Васильевич Ко
маров. Ему бы документы спро
сить —  ведь на работу человека 
оформляет, деньги доверяет. 
Спросил бы —  и узнал, что пе
ред ним личность по меньшей ме
ре сомнительная, ибо не имеет 
никаких документов. Может, он 
и не Ковальчук вовсе? Но Кома
ров оказался человеком сверхдо
верчивым и фактически помог 
жулику закинуть его воровские 
сети.

Вот и подумаешь: не было бы 
у нас «рыбаков» Ковальчуков, не 
будь ротозеев Комаровых.

А. ФОМИН.

зе не разводите? Милое дело 
иметь колхозный пруд.

Левушкин опешил. Потом от
крыл рот, чтобы поблагодарить 
за подсказанную идею, но ор
кестр грянул какой-то марш, и 
разговор о карасях прервался.

Левушкин задержался в обла
стном центре несколько дней. 
Из головы не выходил разговор 
с Кадкиным. Надо ли понимать 
поднятую инспектором-организа- 
тором тему о карасях, как на
мек на директиву, или не надо.

Вернулся в колхоз поздно ве
чером. Ночью ему приснилось, 
что он сидит на берегу пруда с 
удочкой, а из воды высунулся 
карась и кричит человеческим 
голосом: «Без директивы кле
вать не буду!»

Сон оказался в руку. В кон
торе сказали, что на днях была 
получена на имя Левушкина те
леграмма.

— Понятно! — обрадовался 
Левушкин,— давайте ее сюда.

Но давать было нечего. Теле
грамму доставили вечером, при
няла ее сторожиха тетя Даша и 
положила председателю на 
стол. Утром пришли белить ка
бинет, собрали со стола все бу
маги в общую груду (известно 
побелыцики!), и телеграмма за
терялась.

Злой, как горчица, Левушкин 
вызвал сторожиху.

— О чем телеграмма? Не мо
жет быть, чтобы из женского 
любопытства не прочитала.

— Был грех, — смутилась 
тетя Даша, — только без очков 
не вижу ничего. Слово «рыба» 
разобрала, а дальше и разби
рать не стала.

— Прогноз подтвердился, — 
сказал Левушкин и тут же дал 
команду «свистать всех на 
верх».

Заседание получилось сум
бурным. Члены правления хо
ром заявили, что устраивать 
пруд в их колхозе полнейший 
абсурд. Для скота воду прихо
дится доставать из колодцев. 
Ни одного оврага для сооруже

ния искусственного водоема нет.
Левушкин постучал каранда

шом по графину.
— К  порядку! Это директива 

самого товарища Кадкина. Он 
мужик с головой.

— У  барана тоже голова есть, 
— сердито бросил животновод.

Карандайі опять заходил по 
графину.

— Реплики потом. В вопросе 
о разведении у  нас карасей мо
гут быть только две точки зре
ния: одна товарища Кадкина, а 
другая— ошибочная. Кроме то
го, директива не пьеса и обсуж
дению не подлежит. Понятно?

Было непонятно, но все у г
рюмо молчали. Левушкин про
должал:

— Для пруда будем копать 
котлован. Часть тракторов пере
делаем на бульдозеры. К  этой 
работе надо приступать сейчас. 
Что? С вывозкой удобрений 
как? Не беспокойтесь, товарищ 
Кадкин учтет наши трудности. 
Осенью колхоз «Восход» дол
жен выглядеть так: справа пше
ничное море, слева — ржаной 
разлив, а посредине — пруд, и 
в нем караси.

— В сметане, — добавил 
кто-то.

Левушкин развил кипучую 
деятельность. Крутился целые 
дни, как пропеллер. Объявил 
предстоящую копку котлована 
ударной. Потом выписал литера- 
туру о разведении карасей, ер
шей й зеркальных карпов. По
том снял с вывозки удобрений 
Д Б а трактора.

Потом сняли с работы его са
мого — Левушкина.

Готовясь к  сдаче дел, он об
наружил среди разных бумаг ту 
самую телеграмму, в которой 
тетя Даша прочла слово «ры
ба». В телеграмме говорилось:

«Еду Краснодар тчк Рыба 
ищет где глубже человек где 
лучше тчк Обещают квартиру 
приличный оклад тчк Приезжай 
гости тчк Твой племянник Ми
ша».

Е. ПОПОВ.

ТЕМА ТИЧЕСКАЯ  
ПОПОЙКА

Членов коллектива 1-го завода Том- 
і ского мелькомбината облетела радостная 
I весть: ему присуждена премия за хоро

шую работу в четвертом квартале 1963 
года. Когда схлынула волна восторгов и 
праздничного ликования, перед руково
дителями коллектива встал простой буд
ничный вопрос: как распорядиться день
гами?

— Может быть, книг купить? — роб
ко предложил кто-то.

Его высмеяли: книг много в завод
ской библиотеке.

— Может, радиоприемник?
— Радиоприемники у каждого дома 

есть.
— Тогда, может, организуем коллек

тивный выход в театр?
Но и это предложение отвергли — 

оно показалось слишком обыденным. А 
хотелось чего-то такого...необыкновенно
го.

— А  что если...
Неизвестно, кто первый произнес эти 

слова, но то, что скрывалось за ними, с 
самого начала неоформленно бродило в 
умах. Произошел быстрый обмен мне
ниями:

— Да, это бы неплохо.
— Но как?
— Айда в завком!
Председатель завкома мелькомбината 

Василий Иванович Антонов, выслушав 
профсоюзную массу, строго сказал:

— Нет, этого нельзя! — Но, увидев, 
как вытянулись физиономии членов 
профсоюза, смягчился и в раздумье по
чесал затылок. — Н-да... Этого нельзя 
делать в таком вот, так сказать, голом 
виде. Разве что организовать тема
тический вечер... Обсудить вопрос, 
посмотреть кино, а потом уже...

Идея была встречена одобрительным 
гулом. Правда, несколько смущали до
вески — «вопрос» и кино, но раз в го
лом виде нельзя, пришлось пойти на эту 
жертву.

И завертелось организационное коле
со. Было высказало предположение, что 
премиальной сотни будет маловато, а 
посему надо еще скинуться в частном 
порядке. Скинулись: собрали по рублю 
с каждого участника.

И грянул тематический вечер! Тема 
его... Тему так и не удалось определить. 
Партийный секретарь комбината Ми
хаил Павлович Масленников, когда у 
него спросили об этом, вздохнул:

— Ох, тема, тема...
Быстро покончили с «вопросом», по

смотрели фильм и приступили к  основ
ному мероприятию. Время понеслось 
вскачь. И вот уже директор комбината 
Виктор Иванович Антонов чокается с 
передовой работницей, а предзавкома 
обнимает профсоюзного активиста. За 
столом то здесь, то там вспыхивает за
дорная песня «Как у мельника красивая 
жена...»

• Попойка кончилась далеко за пол
ночь. Говорят, перед тем, как собутыль
ники покинули клуб, кто-то из руководи
телей обратился к  ним с прочувствован
ной речью, смысл которой сводился к 
тому, что вот, дескать, поработали хоро
шо в четвертом квартале — и пожалуй
ста... Впрочем, кто из руководителей 
выступал и выступал ли, точно устано
вить невозможно: участники тематиче
ского вечера мало что запомнили, ибо на
питки отличались сильной крепостью.

М. МАРЬЯСОВ.

И
У З Ь М И Ч  
Е Г О  С Е М Ь Я

g Шеф-повар Петр Кузьмич Утечкин
□ «Грел» ловко руки возле печки
□ И без особой суеты
g Он крал с общественной плиты.
§ Сегодня масло, завтра сало...
□ Перетаскал всего немало,
а И ЖИЗНЬ пройдохи У К0ТЛЭ
□ Ну просто райскою была.
g Но как-то жулик схвачен был
g И с перепугу завопил: g
□ —  И мы не мы, и я не я.
□ Простите, граждане, меня!
g Ведь у меня, помимо «я», g
g Еще, как видите, семья.
□ Всем надо жить и надо есть. □
□ Еще и то прошу учесть,
g Что если мне придется сесть,
g То им тогда хоть в петлю лезть. —  g
□ Семья, действительно, была
□ И сладко ела и пила. g
§ В ней были зам и два помпома g
§ И кое-кто из гастронома, g
° Две молодые машинистки,
□ Две пожилые аферистки, g
g Дельцы по части сбыть —  достать
g И обмануть родную мать,
g Тому яичко не простое,
g Тому колечко золотое, g
° А кто постарше —  «Москвича»
§ Просил у «папы»-Кузьмича.
g Кузьмич был вор, с ворами знался □
g И вот, нан видите, попался.
□ В суде на жесткую скамью
□ Его посадят. А «семью»?
Е о сю оо оо оо оа оп сш оо аа осш о оа ап с ісо оо оп оо сш по ао оа оа оо сш пб ’.

і і і ш і ц ц а і і  и ш и к ш а а
И С Д А Н  Б Ы Л  Д О М . . .

Идет по жизни 
мелкий хулиган
К а ж д ы й  го д  в  Т о м с к е  в ы с а ж и 

в а ю т  т ы с я ч и  д е р е в ь е в .  Е с л и  б ы  
в с е  о н и  с о х р а н и л и с ь ,  н а ш  го р о д  
у ж е  д а в н о  с т а л  б ы  с п л о ш н ы м  п а р 

к о в .  Но е ж е г о д н о  б е з 
ж а л о с т н а я  р у к а  х у л и 
г а н о в  у н и ч т о ж а е т  
б о л ь ш у ю  ч а с т ь  з е л е 
н ы х  н а с а ж д е н и й .

Г . Д Е Р Е В Я Н Н И К О В .

Д ом  №  99 п о  п р о с п е к т у  и м е н и  Ф р у н з е  б ы л  с д а н  с т р о и т е л я м и  с 
б о л ь ш и м и  н е д о д е л к а м и . Н е д о д ел к и  у с т р а н я л и ,  н о  р а з в е  з а п л а т ы  с п а 
с у т  п о л о ж е н и е ,  е с л и  дом  п о с т р о е н  н е д о б р о к а ч е с т в е н н о ?  И с е й ч а с  у  

■ « а с  в н у т р е н н и е  д в е р и  п е р е к о ш е н ы ,  с т е н ы  о т о щ л ц  от  п о т о л к а ,  и х  п о 
в е р х н о с т ь  п о к р ы т а  « д у т и к а м й *  и  НапбмиЙАёТ 
к а р т и н у  а б с т р а к ц и о н и с т а ,  п о л ы  и м е ю т  у к л о н

Т . БОЛ Т Р У  К Е В Й Ч .
Построен был и

сдан был дом. Уже селиться стали 
в нем.

Хорош был дом.
Но в доме том 
Зияли щели.

И кругом 
Полы скрипели.

И потом — 
Текли все трубы.

Пузырем 
Вздувались стены.

В общем, дом 
Готов был рухнуть.

В остальном 
Хорош был дом.

В  О Б Ж Ц Е В Х . Ш  Т И Н  Р Е Б Я Т

ды ха*аШеМ о б щ е ж и т и и  н е т  э л е м е н т а р н ы х  у с л о в и й  д л я  ж и з н и  и  DT- 

В. М И Х Е И Ч Е В  и д р у г и е  р а б о ч и е  н е ф т е р а з в е д к и .
В Общежитии ребят С‘ СрвДНИЙ В асю ган .
Водка, карты, чад 

и мат,
В полушубках

бродят парни 
И начальство

костерят:
Ни журналов, ни 

газет
В общежитии том 

нет,
Нету дров, а

освещенье 
Заменяет лунный 

свет.
Нач. и пред, воротят 

нос,
Хоть известно всем 

давно:
Позаботиться о

людях
Им придется

все равно.

А Д М И Н И С Т Р А Т И В Н А Я  ПРЫТЬ
Узнал как-то заведующий об

ластным отделом социального 
обеспечения Григорий Николае
вич Севастьянов, что во многих 
учреждениях, входящих в си
стему социального обеспечения 
в других областях, разверну
лось соревнование за коммуни
стический труд.

— А  мы что, хуже людей?— 
подумал он. — Не отстанем от 
соседей.

За словом—дело. 24 августа 
прошлого года составил он и 
подписал приказ за №  44.

Вот некоторые выдержки из 
него: «...Утвердить примерный 
перечень социалистических обя
зательств... Отметить положи
тельный опыт работы Кривоше- 
инского отдела соцобеспече- 
ния... Присвоить ему высокое 
звание «коллектив коммунисти
ческого труда»... Отметить хо
рошую работу Каргасокского, 
Бакчарского, Шегарского, Аси- 
новского отделов... Считать не
обходимым до 1 ноября допол-, 
нительно их проверить на пред
мет присвоения им звания...»

Копии приказа поступили во 
все районные отделы. Первыми 
откликнулйсь на приказ криво- 
шеинцы: «.„П риказ о присвое

нии нашему отделу высокого 
звания явился неожиданным. 
Вы просите указать: присваива
лось ли работникам звание 
«ударник коммунистического 
труда»? Нет, не присваивалось, 
потому что индивидуальных 
обязательств никто не принимал 
и коллектив их не принимал. 
Только с получением вашего 
приказа и перечня обяза
тельств обсудили мы эти доку
менты на производственном со
вещании и приняли за основу. 
Однакох учитывая, что нам ока
зали доверие, коллектив и 
впредь будет...»

Вот так. Одним росчерком 
пера коллективу присваивается 
высокое звание, за которое он 
даже не боролся.

Другие отделы выразили та
кое же удивление, только в 
иной форме. Но, выполняя во
лю начальства (приказ есть при
каз), тоже приняли примерный 
перечень обязательств за осно
ву.

Ждал ли Григорий Николае
вич от кого-нибудь похвалы за 
сверхоперативность в решении 
такого важного вопроса, как 
развитие соревнования за ком
мунистический труд, не утверж

даем. Известно только, что не
обычной прытью администрато
ра заинтересовался обком проф
союза работнике» госучрежде
ний.

— Товарищ Севастьянов! — 
обратились к  нему представите
ли общественной организации 
и попытались разъяснить эле
ментарные истины: — Так со
ревнование не организуют и так 
им не руководят. Нет у  вас та
ких прав, чтобы самостийно 
присваивать высокое звание. 
Исправьте свою ошибку — из
мените приказ, от которого за 
версту несет формализмом.

А  Григорий Николаевич, ре
шив, что задета честь его мун
дира. отрезал: не бывать. Тогда 
вторично напомнили ему о том 
же на пленуме обкома профсо
юза.

Но Григорий Николаевич ос
тался верен себе: напрасно ло
маете копья. Раз я приказал, 
значит, точка.

Не поторопились ли вы, тов. 
Севастьянов, поставить именно 
этот знак препинания? Мы 
предлагаем заменить его много
точием.

Н. И ГН АТО В С КИ И .

С улыбкою слюнявою у рта,
В папахе, под которой пустота, 
Циничен, равнодушен, сыт

и пьян,
Идет по жизни мелкий хулиган. 
И походя, небрежною рукой 
Уничтожает труд — и твой

и мой.

Начальник экспери
ментальных производ
ственных мастерских 
Томского политехниче
ского института Павел 
Николаевич Мусунов встречал 
1964 год в приподнятом на
строении. Провозгласив тост за 
новые успехи, он начальствен
ным оком заглянул в будущее 
своей административной дея
тельности. Оно рисовалось ему 
отнюдь не безоблачным. На слу
жебном горизонте снова собра
лись тучи. Но Павел Николае
вич был уверен, что они рассе
ются. Пронесет!

Из года в год за ним тянется 
хвост предупреждений и выго
воров. Сколько раз обсуждался 
вопрос на заседаниях и собра
ниях о его действиях, несовме
стимых с занимаемой должно
стью. Но он всякий раз/ как 
утес, выдерживал натиск кри
тической бури и заверял:

— Учтем. Будем бороться.
И боролся. Прежде всего 

против тех, кто осмелился его 
критиковать. В этой борьбе Па
вел Николаевич накопил боль
шой опыт. Он умело выживал 
из коллектива неугодных ему 
людей. Рабочие столярной ма
стерской Дудченко, Соснин и 
другие на профсоюзном собра
нии изобличили Мусунова в 
злоупотреблениях служебным 
положением. Ссылаясь на «про
изводственную необходимость», 
Мусунов закрыл мастерскую, а 
вскоре снова открыл ее. но при
нял новых людей. Не угодил 
ему токарь 6-го разряда Вихля
ев, и применяется испытанный 
метод — понижается заработок. 
Вихляев уволился, а на его ме
сто был принят токарь этого 
же разряда.

Мастер В. В. Герасимов вы
вел свой монтажный участок на

ПРО ХВОСТ и пост
первое место в соревновании 
коллектива. Но он вздумал пе
речить начальнику мастерских, 
возражая против незаконно
го уменьшения премиальных 
для рабочих. Последовал пер
вый удар — перевод в рядовые 
монтажники, затем второй удар 
— выговор и нокаут — уволь
нение по сокращению штата.

Свой богатый опыт по рас
праве с кадрами П. Н. Мусунов 
мог бы обобщить в брошюре 
«Что такое подчиненный и как 
с ним бороться». За прошлый 
год было принято на работу 89 
человек, а уволено 90. Из них 
- г  74 «по собственному жела
нию». Большинство их вовсе не 
испытывало желания покинуть 
коллектив. Мусунов создавал 
нм такие условия, при которых 
они ВЫйуждены были подавать 
заявления об уходе. Пускались 
в ход все средства администра
тивного арсенала: дисциплинар
ные взыскания, снижение раз
ряда, заработка и так далее.

В лексиконе Павла Николае
вича преобладали личные место
имения «я», «мой», «мое». От 
него слышали такие слова: «Я 
тебя принял, я тебя и выгоню».

Так Павел Николаевич укро
щал строптивых. Ну, а угодных 
ему людей окружал трогатель
ным вниманием и заботой. Им 
он выписывал спирт, предназна
ченный для производственных 
нужд. Мусунов доходил до 
каждого нужного ему человека 
и, принимая активное участие 
в попойках без отрыва от про
изводства, как говорится, «дохо
дил».

С Е Л Е Н Ц И Я  П О - S A B  А Р Ы К И  И С К И
Если кто-нибудь хо

чет ознакомиться с ори
гинальными новшест
вами в селекционной 
работе, пусть едет в 
село Бабарыкино на 

: ферму совхоза «Рос
сия». Правда, управ
ляющий тов. Дорончи- 
ков и бригадир тов. 
Трапезников предпоч
ли бы держать в секре
те свой особый метод.

Что сеяли на ферме 
до нынешнего года из 
яровых зерновых? 
Пшеницу, овес, яч
мень.

А теперь? Теперь 
здесь создан «гибрид» 
из всех этих трех

культур. Причем, сде
лать это оказалось до
вольно просто. Разра
ботка такого «агроме
роприятия» началась 
давно. Когда ссыпали 
семена, никаких пере
городок не сделали. 
Кучи семян пшеницы, 
овса и ячменя росли не 
по дням, а по часам, 
и, наконец, слились 
друг с другом.

Теперь этот склад 
превращен в лаборато
рию своеобразной «ги
бридизации». Зимой 
здесь проводится очи
стка семян овса. Ма
шины установлены 
между ворохами, люди

ходят по зерну и се
мена перемешиваются 
все больше. Трудно 
сказать, на что рассчи
тывают 7т. Дорончиков 
и Трапезников, но хле
боробы хватаются за 
головы. Они же знают, 
что по законам агроно
мии не допускается 
смешивание даже раз
личных сортов одной 
культуры. А  .здесь сме
шивают пшеницу с ов
сом и ячменем. Кроме 
того, на склад завозят 
комбикорма. Машины 
въезжают на вороха 
семян.

Но и это еще не все. 
Свободно проникаю

щие в оклад сквозь 
многочисленные дыры 
птицы загрязняют зер
но.

В словаре русского 
языка слово гибрид 
означает: животное или 
растение, полученное 
от скрещивания пред
ставителей различной 
породы или сортов. Од
нако «селекционеры» 
из Бабарыкино решили 
заполучить гибрид пу
тем механического сме
шивания семян. Боим
ся, что такое «нова
торство» дорого обой
дется совхозу.

Б. ПИРО Ж КОВ.

Со своими друзьями он вы
езжал на автомашине мастер
ских на охоту и рыбалку.

По распоряжению Мусунова 
в мастерских изготовляли ме
таллические гаражи для личных 
легковых автомашин, на что 
расходовались государственные 
материалы.

Павел Николаевич не забы
вал й о своих возросших запро
сах. Себе он изготовил в мас
терских из государственного ма
териала моторную лодку.

Много приятных воспомина
ний оставил у Павла Николае
вича минувший 1963 год. И, 
поднимая тосты за новогодним 
столом, он представлял себе не 
менее приятные перспективы на 
1964 год.

Но случилось непредвиден
ное. Комиссия партийно-госу
дарственного контроля инсти
тута досконально разобралась 
в бурной деятельности Павла 
Николаевича. На собрании кол
лектива мастерских, где обсуж
дались результаты проверки, 
все его «эксперименты» пред
стали во всем своем непригляд
ном виде.

Впервые Павел Николаевич 
по-настоящему струхнул. Каза
лось, все будет приведено к  об
щему знаменателю, и в приказе 
по институту действия П. Н. М у
сунова получат правильную, 
принципиальную оценку.

Прочитал Павел Николаевич 
приказ и... воспрянул духом. 
Он был лаконичен и деликатен 
по стилю изложения: «За допу
щенные ошибки в руководстве 
и неправильные методы воспи
тательной работы (?!) в коллек
тиве, начальника эксперимен
тальных производственных мас
терских Мусунова П. Н. от ра
боты освободить».

А  затем последовал второй 
приказ, который и вовсе обра
довал Павла Николаевича. Он 
гласил: «Мусунова П. Н. зачис
лить в порядке перевода вре
менно старшим инженером на
учно-исследовательского инсти
тута».

Слово «временно» не смути
ло Павла Николаевича. Для не
го оно звучало как предвест
ник, кто знает, быть может, по
следующего, более высокого на
значения.

Он получил новый пост. И 
ему хотелось торжествующе 
крикнуть: «ура».

С. А Н ГА Р И Н .

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

го р о д »  —  9 -3 0 . 10 -55 , 12-20, 
5. 15 -10 . 16 -35 . 18 . 19 -25 , 20-50,

ТО М С КИЙ О БЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

29  ф е в р а л я  —  « Б е с п р и д а н н и ц а » .
1 м а р т а , д н е м  и  в е ч е р о м ,— « Г о р д я ч 

к а » .

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ АТР АХ: 
КИ Н О ТЕ АТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « Н е о б ы к н о в е н 
н ы й
13-45,
22 -15 .
М а л ы й  за л  —  « Н а в е к и  т в о й »  —
10, 11-30, 13 . 14-30, 16. 17 -30 , 19,
20 -30 , 22.
Зал  к и н о х р о н и к и  —  н о в ы е  д о 
к у м е н т а л ь н о -х р о н и к а л ь н ы е  ф и л ь 
м ы : « Т а к и е  л ю д и  е с т ь » , « Л а в 
с а н » , « Н а  м о т о ц и к л е т н ы х  т р а с 
с а х *  —  9 -3 0, 12. 14 -30 , 17. 19-30.
22 . «С л ав а  В е л и к о м у  О к т я б р ю » , 
« С к у л ь п т о р  и в р е м я » , « И с п а н и я  
1 8 0 0 -х  го д о в »  —  10 -45 , 13-15,
15-45, 18-15. 20-45.

КИ Н О ТЕ АТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  за л  —  « Н е о б ы к н о в е н 
н ы й  го р о д »  —  9 . 10 -25 . 11-50.
13 -15 , 14-40. 16-05, 17-30. 18-55.
20 - 20 , 21 -45 . Н а  у д л и н е н н о м  с е а н 
с е  в  21 -45  д е м о н с т р и р у ю т с я  
ф и л ь м ы : « В з гл я н и т е  н а  э т о т  го 
р о д » , « П о л е т  к  т ы с я ч а м  с о л н ц » .

КИ Н О ТЕ АТР 
имени И. Ч Е РН Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  — « Ж и в ы е  и  м е р т - 
в ы е »  — Ю , 13 -30 . 17-10, 20 -35 .
М а л ы й  з а л  — « Н е о б ы к н о в е н н ы й  
го р о д »  — 9 . 10-15. 11-30, 12 -45 .
14. 15 -15 , 16 -30 , 17 -45 , 19, 2 0 -1 5 ,.
21 - 3 0 , 22 -45 .

КИ Н О ТЕ АТР 
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

— « П и л и п н о » , « Н е п о с е д а , М я к и ш  
и Н е т а к » , « А ф р и к а н с к а я  с к а з к а »
—  9 . 10. 11, 12. 13, 14, 15. « Ч е л о 
в е к  с  т ы с я ч ь ю  л и ц »  —  16, 17 -55 , 
19 -50 . 21 -40 .

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  ЗА ВО ДА 
«ТО М КАБЕЛЬ»

— « Л ю б о в ь  и  м е ч т а »  —  14 , 15-50. 
17 -40 , 19-30.

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗНО ДО РО Ж Н ИКО В
—  « Х у а н а  Г а л ь о *  —  16, 18, 20 .
22. Д ет и  д о  16 л е т  н е  д о п у с к а ю т 
ся .

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭН ЕРГЕТИКО В

— « В е ч е р а  н а  х у т о р е  б л и з ь  Д и 
к а н ь к и »  — 13 ч а с .  « А н н а  Э й д е ш »
— 15. 17. 19.

Тимирязевский леспромхоз про
дает в неограниченном коли
честве за наличный и безна
личный расчет, частным лицам и 
организациям -по прейскурантным 
ценам: дрова, слетку, горбыль, 
штукатурную дрань.

Здесь же имеются в продаже 
неликвидные части к тракторам 
различных марок.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Тимирязевский, контора леспром
хоза, телефон 44-59.

К  СВЕДЕНИЮ  
РУКО ВО ДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИИ !

Издательство «Лесная про
мышленность» имеет в на
личии «УДОСТОВЕРЕНИЯ 
О П РО ВЕРКЕ З Н А Н И И  
П Р А В И Л  Т Е Х Н И К И  БЕЗО 
ПАСНОСТИ, И Н С ТР УКЦ И И  
И П Р А В И Л  ТЕ ХНИЧЕС КО Й 
Э КС П Л У А ТА Ц И И » в твер
дом переплете (типа пропус
ка) без отрывных талонов, 
цена 20 коп.

В заявке необходимо ука
зать расчетный счет пред
приятия и отделение Госбан
ка, где он находится (за
явка исполняется на сумму 
свыше 25 рублей перечисле
нием денег на инкассо).

Заявки направляйте по 
адресу: Москва, центр, ул. 
Кирова, 40-а, торговый от
дел издательства. Телефон 
В-3-57-68.

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  37-3 7 , за -  
м е с т и т е л я  р е д а и т о р а  — 51-75 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 42-44 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 31-19 , с е к р е т а р и а т а
— 42-40 , о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о го

47-45  и  42-4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  37-7 5 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  
37-39 . с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы - 
т а  — 37-77 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  — 37-38  и  31-47 . и н ф о р м а 
ц и и  —  51-61 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м  

— 52-23 , б у х га л т е -  
Л  р и и  и  о т д е л а  о б ъ -

ш.. Sa  я в л е н и й  —  37-36 ,
с т е н о г р а ф и с т к и  — 
52-02.

г .  Т о м с к , т и п о гр а ф и я  № 2 о б л а с т 
н о го  у п р а в л е н и я  п о  п е ч а т и .

З а к а з  №  829 .


